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Федеральный экологический оператор 
Росатома доложил, что с территории 
Усольехимпрома вывезли опасные от-
ходы, они находились в 17 аварийных 
цистернах. Отходы переместили в без-
опасные емкости и вывезли с террито-
рии. Их утилизируют специализирован-
ные предприятия. Ситуацию держит на 
контроле Виктория Валериевна Абрам-
ченко, сама не раз была на площадке. 
Она уже назвала ликвидацию этих ци-
стерн большой победой в очистке тер-
ритории и предотвращении экологиче-
ского бедствия.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

цитата недели

Экспозиция Феномен туризм

Идеи для развития промышленного 
туризма в Приангарье предложили 
эксперты из Агентства стратегических 
инициатив. За три дня десант феде-
ральных гостей посетил шесть пред-
приятий в Иркутске, Усолье-Сибир-
ском и Усть-Куте.
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Нашим бойцам, на-
ходящимся в зоне 
СВО, помогают все 
жители Иркутской 
области. Не оста-
лась в стороне и 
108-летняя житель-
ница Катангского 
района Раида Евсе-
евна Инешина, ко-
торая внесла свой 

вклад в общее дело. Во время Великой 
Отечественной войны Раида трудилась 
на двух работах, воспитывала детей. 
Муж, как и многие промысловики, во-
евал на фронте.
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Сельское хозяйство имеет хорошую дина-
мику и высокий потенциал. Государство 
вкладывает большие инвестиции в его 
развитие. Молодежь понимает, что может 
гарантированно найти работу по таким 
профессиям, как ветеринар, агроном, агро-
инженер, эколог, технолог и другие. В про-
шлом году Иркутскому государственному 
аграрному университету имени А.А. Еже-
вского дополнительно выделили 150 бюд-
жетных мест. У нас обучаются студенты, 
представители из 53 субъектов РФ – такое 
доверие со стороны молодежи говорит о 
качестве образования. Сегодня в вузе об-
учаются 706 человек из 16 стран мира. 

Николай ДМИТРИЕВ, ректор Иркутского 
государственного аграрного университета 

имени А.А. Ежевского

Медицинская  
наука – детям

Неформатный педагог
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 � проФилактика    Инновационные подходы  
к реабилитации детей, к профилактике хронических 
заболеваний, в том числе угрожающих жизни, разрабатывает 
Научный центр проблем здоровья семьи и репродукции 
человека. Его специалисты накануне Дня российской 
науки рассказали, какие фундаментальные и прикладные 
исследования проводятся в учреждении, как ученые  
от медицины помогают детям с ожирением и ДЦП,  
что делают для недопущения развития десятков  
патологий у только что родившихся малышей. 

Архитектурно-этнографический музей 
«Тальцы» является одной из визитных 
карточек Иркутской области. Со всей 
области хранители старины привозят 
этнографические редкости в «Тальцы», 
где они обретают новую жизнь. Экспо-
зиция постоянно пополняется.
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На прошлой неделе ход стро-
ительства Суворовского учили-
ща в Иркутске проверили заме-
ститель министра обороны РФ 
Тимур Иванов и глава региона 
Игорь Кобзев.

Тимур Иванов отметил, что 
Иркутское суворовское военное 
училище, которое создается на 
базе бывшего ИВВАИУ, станет 
первым Суворовским учили-
щем в Сибирском федеральном 
округе. Ближайшие находятся 
в Уссурийске и Екатеринбурге. 
Училище планируется сдать к  
1 сентября 2023 года. На втором 
этапе строительства рядом с об-
новленными площадями возве-
дут спортивный корпус с залами 
и бассейном, теннисные корты 
и площадку для игры в хоккей 
с мячом.

Сейчас на строительной пло-
щадке работают 470 человек и 
26 единиц техники, выполня-
ются работы по наружным се-
тям, усилены фундамент и фасад 
будущего многофункциональ-
ного корпуса, который является 
объектом культурного наследия. 
Внутри здания также демонти-

рованы старые перекрытия, воз-
водятся новые, проводится уси-
ление стен. Военные строители 
приступили к монтажу окон, по-
дали тепло внутрь корпуса, ве-
дутся инженерные работы.

Тимур Иванов и Игорь Коб-
зев посетили также Иркутский 
центр патриотического воспи-
тания «Патриот». На базе этого 
центра в ноябре 2022 года был 
открыт Региональный центр во-
енно-патриотического воспита-
ния «Авангард». Здесь прохо-
дят учебные сборы по основам 
военной службы для учеников 
10 классов общеобразовательных 
организаций областного центра. 
В год здесь обучается около двух 
тысяч ребят. Напомним, зада-
чу создать региональные центры 
«Авангард» поставил президент 
Российской Федерации Владимир 
Путин.

– Здесь сформирована очень 
мощная площадка по патриоти-
ческому воспитанию молодежи. 
При этом значительное вни-
мание уделяется физической и 
военной подготовке ребят. Бу-
дущее Суворовское училище и 
расположено рядом, и имеет 
похожие цели – все это помо-
жет в воспитании подрастаю-
щего поколения. Хочется ви-
деть молодых жителей Иркут-
ской области образованными, 
патриотичными, воспитанны-
ми, настроенными работать на 
благо региона и своей страны, – 
отметил губернатор Приангарья 
Игорь Кобзев.

�   Василий ПЕТРОВ  
       Фото Алексея КУШНИРЕНКО

 � Проект  Регионы, 
организующие 
различные фестивали, 
праздники и спортивные 
мероприятия, 
которые привлекают 
участников и зрителей 
со всей страны, получат 
субсидии на поддержку 
и продвижение 
своих проектов. 
Распоряжение об этом 
подписал председатель 
правительства РФ 
Михаил Мишустин.

Согласно документу Иркутская 
область в рамках государствен-
ной программы РФ «Развитие ту-
ризма» получит из федерально-
го бюджета более 37 млн рублей. 
Средства направят на реализацию 
уникального проекта «Ледовый 
город. Счастье чистой воды», кото-
рый реализуют в Иркутске. Заявку 
на участие в конкурсе на предо-
ставление субсидии подготовили 
совместно администрация Иркут-
ска и правительство Иркутской об-
ласти.

– Туристические события и ме-
роприятия, которые захотят по-
сетить гости из разных уголков 
страны, заслуживают тщательной 
подготовки, могут стать настоя-
щей визитной карточкой региона 
и областного центра. В Иркутской 

области множество ярких тури-
стических мероприятий, масштаб-
ная спортивная и событийная по-
вестка. Приезжая в наш регион, 
туристы всегда закладывают не-
сколько дней на осмотр Иркутска, 
привлекающего их богатой исто-
рией и уникальной архитектурой. 
Проект «Ледяной город» станет 
еще одним украшением столицы 
региона, – рассказал губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев.

В августе 2022-го стало извест-
но, что иркутский проект – в числе 
победителей конкурса. Проектом 
предусмотрено создание в центре 
Иркутска ледяной инфраструк-
туры, на протяжении известного 
иркутского туристического марш-
рута «Зеленая линия» разместят 
информационные стенды, арт-

объекты, памятники, развлека-
тельные элементы – все это будет 
выполнено изо льда и оснащено 
иллюминацией. Ледовые объек-
ты станут декорациями для цело-
го ряда творческих мероприятий: 
экскурсий, конкурсов и викторин, 
погружающих гостей в историю 
Иркутска.

Ожидается, что реализация 
проекта «Ледовый город. Счастье 
чистой воды» привлечет не менее 
250 тыс. зрителей.

Всего финансирование из фе-
дерального бюджета на поддержку 
событийных мероприятий в 2023 
году получат 36 регионов России, 
на эти цели будет направлено 638 
млн рублей.

 � Юрий ЮДИН

Первое в федеральном округе
Суворовское училище планируют  
сдать к 1 сентября 2023 года

Ледовый город оценили в Москве
Иркутская область получит 37 млн рублей  
на развитие событийного туризма

 � от Первого лица    В ближайшее время начнется 
рассмотрение личных дел кандидатов на обучение 
в Иркутском суворовском военном училище. Набор 
ребят будет проводиться в 5-е, 6-е и 7-е классы 
(по 60 человек). Всего в первый год работы 
училища планируется набрать 180 человек. 
Список документов для поступления и более 
подробная информация будут опубликованы 
до 1 марта на сайте министерства 
образования Иркутской области.
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   КАДРЫКАДРЫ  Губернатору 
Иркутской области Игорю 
Кобзеву официально 
представили нового Восточно-
Сибирского транспортного 
прокурора Дениса Авдеева. 
Сделал это начальник 
управления по надзору за 
исполнением законов на 
транспорте и в таможенной 
сфере Генеральной прокуратуры 
РФ Владимир Тюльков.

Денис Авдеев назначен Восточно-Сибир-
ским транспортным прокурором указом 
президента России Владимира Путина 
и приказом Генерального прокурора РФ 
Игоря Краснова 6 февраля. Владимир 
Тюльков сообщил, что по решению Гене-
рального прокурора произошла смена 
всего руководства Восточно-Сибирской 
транспортной прокуратуры, в настоящее 
время назначены все заместители.

Также Владимир Тюльков рассказал 
об основных задачах, стоящих перед 
транспортной прокуратурой в Иркут-
ской области. Прежде всего, это сво-
евременное выявление нарушений за-
конодательства в лесной сфере, в том 
числе связанных с фальсификацией 
таможенных документов.

Вторая задача – пресечение предостав-
ления транспортных туристических 
услуг, которые не соответствуют тре-
бованиям безопасности при перевозке 
пассажиров. Генеральная прокурату-
ра провела в Листвянке комплексную 
проверку, в результате которой было 
установлено, что там беспредельно пре-
доставляют такие услуги лица, не име-
ющие на это лицензии. Это, во-первых, 
несет угрозу жизни и здоровью пассажи-
ров. Во-вторых, нелегалы не заключают 
договоры о сдаче подсланевых вод на 
специализированные суда, а попросту 

сбрасывают их в Байкал. И третье, это 
уход таких лиц от налогов.

Игорь Кобзев и Владимир Тюльков обсу-
дили перспективы строительства ново-
го аэропорта возле населенного пункта 
Позднякова в Иркутском районе.

  Василий П ЕТРОВ

Мы ставим для 
себя задачу стро-
ительства нового 
аэропорта. Участок 

земли согласован с миноборо-
ны России и зарезервирован. 
Готовится инвестиционный 
контракт.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

ПРАВИТЕЛЬСТВ    

   МУНИЦИПАЛИТЕТМУНИЦИПАЛИТЕТ 
Проблемные вопросы 
электроснабжения 
стали основной темой 
рабочей поездки 
губернатора Игоря 
Кобзева по Иркутскому 
району. В выездном 
мероприятии приняли 
участие председатель 
правительства Иркутской 
области Константин 
Зайцев, руководитель 
энергетического бизнеса 
En+ Group Михаил 
Хардиков, руководители 
профильных 
министерств и 
федеральных служб, 
мэр Иркутского района 
Леонид Фролов, депутаты 
Законодательного 
Собрания, представители 
энергоснабжающих 
организаций региона и 
главы поселений.

КТО В ОТВЕТЕ?

«Квартирный вопрос», как пи-
сал классик, испортил не только 
москвичей. В Иркутском районе 
проблема жилищной застройки 
и обеспечение ее качественным 
энергоснабжением копилась го-
дами, а сегодня и вовсе превра-
тилась в коллапс. На окраине села 
Урик, например, всего за несколь-
ко лет вырос целый микрорай-
он. Улицы Болотная, Цветочная, 
Абрикосовая, Виноградная… Ти-
повые дома выглядят добротно, 
только вот жить в них непросто.

– Все это бывшие паевые земли 
колхоза «Знамя Ленина», – пояс-
няет глава Уриковского МО Андрей 
Побережный. – Физическое лицо 
в свое время приобрело участки, 
построило дома, продало людям. 
Построенные дома с подключе-
нием к электросетям, земельные 
участки – без. Потом все жители 
шли подавать заявления на тех-
нические условия на подключение 
15 кВт.

– В ближних домах от подстан-
ции напряжение нормальное – 
220 В, чуть подальше – 190–180 и 
ниже, а энергосбыт снимает как с 
220, – жалуются люди. – Нехватка 
сказывается на качестве, обогре-
ватели не работают, дома очень 
холодно, у всех же электроотопле-
ние. К тому же выходят из строя 
бытовые приборы. Кто возместит 
расходы?

Внимательно выслушав жалобы, 
губернатор резюмирует:

– Жители страдать не долж-
ны. Если они приобретают жилье, 
оно должно быть комфортным, а 
не таким, как происходит сегодня. 
Мы договорились, что в течение 
двух месяцев глава района и глава 
поселения определяют возможное 
развитие этой территории с уче-

том будущего жилищного строи-
тельства и социально значимых 
объектов для понимания, какие 
мощности необходимы. После под-
писываем соглашение между пра-
вительством, муниципальным об-
разованием и поселением о том, 
чтобы передать полномочия по 
градостроительной деятельности 
на уровень района или области. 
Цель – уйти от неконтролируемой 
застройки к плановой. Наша задача 
– комплексное развитие террито-
рий, как это происходит, например, 
в Луговом или Новолисихе. 

Кроме того, по мнению Иго-
ря Кобзева, сейчас большие тепло-
потери происходят из-за некаче-
ственно возведенных строений. 
Дома, которые люди приобрели у 
застройщика, не соответствуют 
нормативам. Глава региона пред-
ложил подготовить типовой проект 
дома, который будет согласован со 
всеми структурными организаци-
ями. А энергоснабжающей органи-
зации порекомендовал проработать 
вопросы с каждым потребителем, 
понять проблемы и определить пу-
ти решения.

– Каждый должен иметь свою 
зону ответственности, – подчер-
кнул Игорь Кобзев. – Данная ситу-
ация была не спрогнозирована ни 

главой поселения, ни районом, ни 
правительством, ни энергетиками, 
поэтому мы договорились, что в 
течение двух лет будем осущест-
влять модернизацию энергосете-
вого хозяйства с соблюдением всех 
правил, которые необходимы для 
жилищного строительства в рам-
ках комплексного развития терри-
торий. Я заинтересован, чтобы и в 
Уриковском МО это строительство 
велось, муниципалитет развивал-
ся, но процесс должен проходить в 
плановом режиме.

«ПОДВОДНЫЕ КАМНИ» 
ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЯ

В деревне Грановщина ситуация 
еще более серьезная: 14 домов по 
улице Буркова отключили от энер-
госнабжения. 

– Мы приобрели жилье в ипоте-
ку в сентябре по адресу: Буркова, 6, 
– рассказывает подробности Степан 
Петров. – Дом электрофицирован-
ный. Столбы стоят, провода натя-
нуты, счетчик в доме установлен, 
электричество есть. Застройщик 
передал документы: договор на 
технологическое присоединение, 
квитанции об оплате и абонент-
скую карточку с лицевым счетом 
с указанным номером счетчика. 
Сомнений в том, что лицевой счет 
присвоен, не было никаких. 

После оформления сделки куп-
ли-продажи новоселы обратились 
в энергоресурсную организацию 
для перезаключения договора на 
себя, но им сообщили, что необхо-
димо предоставить акт о приеме 
на учет счетчика, которого ни у 
кого не оказалось. В итоге всем об-
резали провода, пояснив, что улица 
была подключена к энергоснабже-
нию незаконно. Теперь каждому 
домовладельцу выписаны штрафы 
по 150–200 тыс. рублей – сумма, 
которая набежала с момента при-
обретения собственности и до мо-
мента отключения электричества.

  Продолжение на стр. 6

Проблемы высокого напряжения
Вопросы электроснабжения Иркутского района 
необходимо решать безотлагательно 

ЗНАКОМЬТЕСЬ: НОВЫЙ ТРАНСПОРТНЫЙ ПРОКУРОР
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Куйтунский район яв-
ляется одним из центров 
сельскохозяйственного и 
лесоперерабатывающего 
производства, здесь прохо-
дит Транссибирская маги-
страль. Как и в других тер-
риториях региона, требу-
ются квалифицированные 
кадры, многие социальные 
объекты нуждаются в кап- 
ремонте. 

– Сегодня Куйтунскому 
району требуется повы-
шенное внимание со сто-
роны губернатора, прави-
тельства и депутатов. Все 
должно функционировать 
в штатном режиме, а на-
меченные планы осущест-
вляться. Наша общая глав-
ная задача – это повыше-
ние качества жизни людей, 

– подчеркнул Александр 
Ведерников. 

На встрече были обо-
значены направления по 
перспективному развитию 
территории. В частности, 
речь шла о проведении ка-
питального ремонта Уян-
ской школы, детского сада 
«Тополек» и Карымско-
го социально-культурного 
центра. Финансирование на 
эти цели предусмотрено в 
областном бюджете. 

Также средства в терри-
торию поступят и по пар-
тийным проектам. Так, по 
проекту «Благоустройство 
сельских территорий» ор-
ганизуют детские площад-
ки в селах Барлук и Харик, 
благоустроят обществен-
ные территории в селах Ка-

разей, Чеботариха, Андрю-
шино и другие. По проекту 
«Здоровое будущее» про-
ведут капремонт амбулато-
рий в поселке Харик и селе 
Уян. На реализацию ини-
циативных проектов будет 
направлено 11 млн рублей. 

По словам Александра 
Ведерникова, через реали-
зацию инициативных про-
ектов жители региона мо-
гут решить различные во-
просы местного значения. 

– Инициативное про-
ектирование – подлинный 
пример народовластия. 
Когда жители сами на со-
браниях, на сходах опре-
деляют проблемы, которые 
необходимо решить, и это 
решение становится опре-
деляющим при распреде-

лении бюджетных средств, 
– подчеркнул спикер.

Вместе с тем, по сло-
вам врио мэра Куйтунского 
района Алексея Непомня-
щего, предстоит серьезная 
работа по строительству и 
ремонту дорог, капремонту 
соцобъектов, привлечению 
специалистов в медицин-
ские и образовательные уч-
реждения, поддержке сель-
хозтоваропроизводителей, 
решению вопроса по заго-
товке древесины жителя-
ми для личных нужд.

Вопросы, прозвучавшие 
на совещании, парламен-
тарии взяли в работу. Ряд 
рекомендаций представи-
тели органов местного са-
моуправления получили от 
региональных министров. 

К примеру, министр эконо-
мического развития и про-
мышленности Иркутской 
области Наталья Гершун 
рассказала о грантах, ко-
торые можно получить на 
развитие социального пред-
принимательства. А первый 
замминистра сельского хо-
зяйства Наталья Жилкина 
проинформировала, что до 
1 апреля аграриям будет до-
ведено более 1 млрд рублей 
господдержки, в том чис-
ле средства поступят и в 
район. При этом депутаты 
областного парламента об-
ратили внимание на то, что 
деньги в территории необ-
ходимо направлять раньше 
традиционных сроков. Так-
же обсуждался вопрос за-
крепления молодых кадров 
для работы в сельхозсфере.

В ходе рабочей поезд-
ки Александр Ведерников 
и Кузьма Алдаров посетили 
пункт сопровождения се-
мей участников СВО, кото-
рый открылся в Куйтуне. 
Здесь родственники во-
еннослужащих и мобили-
зованных могут получить 
психологические или юри-
дические консультации, 
помощь в трудных жиз-
ненных ситуациях.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � актуально
тему заготовки 
гражданами древесины 
для собственных нужд, 
которую обсуждали 
во время выездного 
заседания совета 
областного парламента 
по взаимодействию с 
представительными 
органами муниципальных 
образований в поселке 
белореченский 
усольского района, 
продолжили на 
совещании комитета 
по законодательству о 
природопользовании, 
экологии и сельском 
хозяйстве под 
руководством романа 
Габова. 
– Поступает много обращений от 
граждан по вопросам реализа-
ций их прав, предусмотренных 
законом «О порядке и нормати-
вах заготовки гражданами дре-
весины для собственных нужд в 
Иркутской области». Тема обес- 
печения лесом для строитель-
ства и ремонта, обеспечения 

дровами остро стоит во многих 
муниципалитетах. Она давно 
находится в поле зрения депу-
татов Заксобрания, правитель-
ства и муниципальной власти. 
Неоднократно обсуждались 
альтернативные варианты по-
мимо выделения древесины «на 
корню». Но конкретных реше-
ний по этому вопросу нет, – от-
метил Роман Габов. 
Как рассказал осуществляющий 
полномочия министра лесного 
комплекса Иркутской области 
Эдуард Филиппов, за прошлый 
год с гражданами заключили 
17,6 тыс. договоров купли-про-
дажи лесных насаждений в 
объеме 485,5 тыс. куб. м, в том 
числе в целях отопления (12,3 

тыс. договоров), строительства 
домов (1,1 тыс. договоров), ре-
монта домов (1,4 тыс. договоров), 
строительства и ремонта хо-
зяйственных построек (2,3 тыс. 
договоров). С гражданами, чье 
жилье в результате пожара или 
другого бедствия было признано 
непригодным для проживания, 
во внеочередном порядке за-
ключено 132 договора. На 2023 
год министерством утверждены 
объемы для заготовки древеси-
ны для отопления в объеме 629,9 
тыс. куб. м и по деловой древеси-
не – 387,8 тыс. куб. м.
– Объемы по деловой древесине 
мы значительно увеличили. Что 
касается отопления, то в неко-
торых районах отмечается спад 

по заготовке дров. С развитием 
энергетической инфраструк-
туры население переходит на 
электрообогрев или использует 
твердотопливные котлы, рабо-
тающие на угле, – уточнил Эду-
ард Филиппов.

По информации министерства, 
эксплуатационные леса, в ко-
торых возможно производить 
отводы спелых лесных насаж-
дений большими лесосеками, 
расположены на расстоянии 
до 70 и более километров от 
населенных пунктов, что вле-
чет увеличение затрат граждан 
на перевозку заготовленной 
древесины и соответственно 
увеличение количества по-
ступающих жалоб. В качестве 
решения этого вопроса может 
быть использован положитель-
ный пример районных адми-
нистраций области, которые 
вводят практику на заключе-
ние соглашений о социально-
экономическом партнерстве 
с организациями, ведущими 
заготовку на территории райо-
нов, по доставке дров для жите-
лей района на безвозмездной 
основе. В частности, такая си-
стема действует в Мамско-Чуй-
ском районе.

Члены комитета отметили так-
же необходимость совершен-
ствования законодательства 
в этой сфере и выработки эф-
фективных механизмов обес- 
печения древесиной жителей 
всех территорий Иркутской об-
ласти. По словам Романа Габо-
ва, очередность на получение 
древесины для ремонта и стро-
ительства в среднем состав-
ляет четыре года. Как заметил 
Эдуард Филиппов, в настоящее 
время в Госдуме РФ ведется 
работа по внесению изменений 
в федеральное законодатель-
ство, предполагающих замену 
древесины «на корню» готовы-
ми пиломатериалами. Это будет 
способствовать снижению со-
циального напряжения. 

Депутаты оставили тему на пар-
ламентском контроле. Комитет 
по законодательству о природо-
пользовании, экологии и сель-
ском хозяйстве рекомендовал 
разработать дорожную карту с 
целью совершенствования ме-
ханизма по заготовке граждана-
ми древесины для собственных 
нужд. 

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Приоритеты  
для Куйтунского района

Парламентарии держат на контроле заГотовку дров

 � территории  Выездное рабочее 
совещание провели депутаты 
Законодательного Собрания в 
Куйтунском районе, где в силу разных 
причин сложилась непростая ситуация в 
экономике. Обсуждение планов развития 
территории состоялось с участием 
председателя областного парламента 
Александра Ведерникова, вице-спикера 
Кузьмы Алдарова, руководителей 
профильных министерств.
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  ПАРЛАМЕНТ  Сегодня, 
15 февраля, проходит 64-я 
сессия Законодательного 
Собрания Иркутской 
области. Ее повестку 
утвердили ранее на 
заседании коллегии 
под председательством 
спикера областного 
парламента Александра 
Ведерникова. 
Депутаты рассмотрят 
около 30 вопросов. 
Также запланирован 
правительственный час 
на тему «Системная 
поддержка и повышение 
качества жизни граждан 
старшего поколения в 
Иркутской области».

ПЕРВАЯ КОРРЕКТИРОВКА 
БЮДЖЕТА

Накануне февральской сессии 
комитет по бюджету, ценообразо-
ванию, финансово-экономическо-
му и налоговому законодательству 
рассмотрел первую корректировку 
областного бюджета на 2023 год и 
плановый период на 2024 и 2025 го-
ды. Как сообщила министр финан-
сов региона Наталия Бояринова, 
проектом закона предлагается уве-
личить доходы областного бюджета 
на текущий год на 1,1 млрд рублей 
за счет безвозмездных поступле-
ний в виде трансферта на финан-
сирование дорожной деятельности. 
При этом общий объем доходов 
предлагается утвердить в сумме 
249,3 млрд рублей. 

С другой стороны – ожидается 
рост расходов на 4,4 млрд рублей 
до 272 млрд. В частности, более 400 
млн рублей из этих средств пла-
нируется направить на развитие 
образования в Иркутской области, 
такой же объем финансирования 
предлагается выделить на проти-
водействие ЧС, еще около 30 млн 
рублей – на здравоохранение, более 
40 млн рублей – на развитие куль-
туры. Дополнительные средства бу-
дут направлены на реализацию го-
сударственной программы Иркут-
ской области «Развитие дорожного 
хозяйства и сети искусственных 
сооружений», что составит почти 
3,5 млрд рублей. Кроме того, пра-
вительство региона и депутатский 
корпус в рамках корректировки 
распределили отдельные субсидии 
муниципальным образованиям. 

– С нашей стороны было необ-
ходимо распределить средства на 
«дорожный каркас», потому что 
ждать июньской корректировки в 
этом случае было бы неправиль-
но. Территориям эти деньги нуж-
но довести, они были заложены 
в бюджете, – отметила Наталья 
Дикусарова, председатель комите-
та по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и на-
логовому законодательству. – Вто-
рой большой блок – это средства на 
учебники, по 100 млн рублей, кото-
рые мы заложили на весь трехлет-
ний период. В этом году они рас-
пределяются на школы с численно-
стью учащихся до 700 человек.

Комитет по бюджету рекомен-
довал принять проект закона в 
первом чтении, а также рассмо-
треть его во втором и третьем чте-
ниях на одном заседании.

ЗАКОН О КОМПЛЕКСНОМ 
РАЗВИТИИ ТЕРРИТОРИИ

Рассмотрев проект закона о ком-
плексном развитии территории в 
регионе, комитет по строительству 
и дорожному хозяйству рекомен-
довал принять его в первом чтении 
на сессии. Отметим, что под ком-
плексным развитием территории 
понимается совокупность меро-
приятий, выполняемых в соответ-
ствии с утвержденной докумен-
тацией по планировке территории 
и направленных на создание бла-
гоприятных условий проживания. 
Проектом закона предлагается раз-
граничить полномочия региональ-
ного правительства и областного 
парламента, а также полномочия 
органов местного самоуправления 
в этой сфере.

В ходе обсуждения члены ко-
митета обратили внимание на ряд 
вопросов, которые требуют прора-
ботки при решении задач по ком-

плексному развитию территорий. 
Так, депутаты отмечают множе-
ство обращений граждан с жалоба-
ми на недостаточный объем ком-
пенсации за утрачиваемое жилье 
при застройке территорий новыми 
домами, а также необходимость 
организации дополнительных пар-
ковочных мест при развитии тер-
риторий, в том числе за счет рас-
ширения границ населенных пун-
ктов.

По словам председателя коми-
тета Виктора Побойкина, над про-
ектом закона, внесенного прави-
тельством Иркутской области, бы-
ла проведена большая совместная 
работа, кроме того, документ бу-
дет доработан во втором чтении с 
учетом замечаний и предложений 
депутатов и правового управления 
Законодательного Собрания. 

РАБОТА НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

Во втором и окончательном 
чтении комитет по собственности 
и экономической политике реко-
мендовал принять на сессии про-
ект закона «О региональном го-
сударственном контроле (надзоре) 
в области технического состояния 
и эксплуатации аттракционов на 
территории Иркутской области».

Документом предлагается уста-
новить предмет правового регу-
лирования, предмет регионально-
го государственного контроля за 
аттракционами и орган, осущест-
вляющий контроль. Также будет 
определен порядок финансового 
обеспечения регионального госу-
дарственного контроля.

По словам председателя коми-
тета Николая Труфанова, законо-
проект внесен в порядке опережа-
ющего правового регулирования, 
в настоящее время федеральный 
закон, регламентирующий вопросы 
технического состояния и эксплуа-

тации аттракционов, а также опре-
деляющий предмет регионального 
контроля в данной сфере, отсут-
ствует. 

СОЦИАЛЬНЫЙ БЛОК

Комитет по социально-куль-
турному законодательству на за-
седании под руководством Ирины 
Синцовой одобрил ряд законопро-
ектов к внесению на сессию. На-
пример, предлагается принять в 
окончательном чтении изменения 
в закон «Об областной государ-
ственной поддержке отдельных ка-
тегорий студентов в целях привле-
чения их для дальнейшей работы в 
государственных образовательных 
организациях Иркутской области и 
муниципальных образовательных 
организациях, расположенных на 
территории Иркутской области». 
Изменения позволят расширить 
перечень специальностей и на-
правлений, где студенты смогут 
получать господдержку в виде еже-
месячной денежной выплаты. Речь 
идет о специалистах в сфере куль-
туры – преподавателях для дет-
ских школ искусств, музыкальных 
работниках и т.д.

Также планируется внести из-
менения в некоторые областные 
законы, чтобы привести их в со-
ответствие с федеральным зако-
нодательством. В том числе речь 
идет про законы: «Об отдельных 
мерах социальной поддержки де-
тей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, лиц из числа 
детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, в Ир-
кутской области», «Об отдельных 
вопросах образования в Иркутской 
области», «О ведомственном кон-
троле за соблюдением трудового 
законодательства и иных норма-
тивных правовых актов, содержа-
щих нормы трудового права».

Как сообщил руководитель ко-
митета по здравоохранению и со-
циальной защите Александр Гась-
ков, на февральской сессии при-
нято решение внести законопроект 
«Об отдельных вопросах оказания 
гуманитарной поддержки», кото-
рый закрепит за правительством 
Иркутской области полномочия по 
оказанию гуманитарной помощи 
некоторым субъектам Российской 
Федерации и иных территорий, 
нуждающимся в восстановлении, 
обеспечении жизнедеятельности и 
безопасности населения.

Подробный материал о событиях 
64-й сессии областного парламента 
читайте в следующем номере газе-
ты «Областная». 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Главные темы 64-й сессии

Комитет Гаськова

Комитет Дикусаровой Комитет Побойкина
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  Стр. 3 
Энергетики объясняют: дей-

ствия застройщика были противо-
правными. По действующему за-
конодательству, когда заключается 
договор технического присоедине-
ния, электросчетчику автомати-
чески присваивается лицевой счет, 
но он является предактивирован-
ным и становится действующим, 
когда появляется акт о его техно-
логическом присоединении.  

Константин Зайцев, проводив-
ший встречу с жителями Гранов-
щины, порекомендовал составить 
коллективный иск на застройщика, 
который ввел людей в заблужде-
ние, воспользовавшись их неосве-
домленностью. 

– Мы выделим вам на бесплат-
ной основе юриста от правитель-
ства, второго дадут энергетики, 
которые вместе подготовят иско-
вые заявления. Кроме того, сете-
вая компания в ближайшее вре-
мя организует личный прием для 
правового урегулирования этих во-
просов, – сказал председатель пра-
вительства. 

Представители энергоснабжаю-
щей организации, в свою очередь, 
также заверили людей, что готовы 
пойти им навстречу: предоставить 
рассрочку в выплате штрафов за 
бездоговорное пользование элек-
троэнергии, перепроверить леги-
тимность расчетов. 

– Очень часто вопрос стабильно-
го электроснабжения – это главное 
условие при покупке дома, потому 
что население все чаще использу-
ет для отопления электрическую 
энергию. Однако продавцы подчас 
самовольно подключают дома к 
близлежащим сетям, а это уже ос-
нование для отключения электро-
снабжения. Сейчас сетевые компа-
нии в тех территориях, где ведется 
активное строительство, должны 
уделять этому вопросу особое вни-
мание, – подчеркнул Константин 
Зайцев.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ 
НЕСОСТЫКОВКИ 

В селе Хомутово жители также 
массово сетуют на некачественную 
подачу электроэнергии. 

– Проблема продолжается с на-
чала 2000-х годов и только усугу-
бляется, – докладывает глава МО 
Василий Колмаченко. – Сейчас чис-
ленность села с 9 тыс. 960 человек 

выросла почти до 24 тыс. Не хва-
тает разгрузочных подстанций, не 
реконструируются линии электро-
передач внутри населенного пун-
кта. Из ряда обязательств, кото-
рые на себя принимали Восточные 
электрические сети, выполнены 
только два. В прошлом году была 
построена подстанция в Поздня-
кова, однако вопрос строительства 
крупной подстанции в районе по-
селка Горный так и не решен, как 
не решены вопросы реконструкции 
ЛЭП и установки дополнительных 
подстанций. 

А глава Карлукского МО Алек-
сандр Марусов рассказал, что му-
ниципалитет предоставляет зе-
мельные участки льготной катего-
рии граждан. Хаотично территория 
не застраивается. Перед тем, как 
выделить участки, администрация 
готовит проекты планировки, ме-
жевания, согласовывает со всеми 
структурами, включая электросе-
тевую компанию. Каждый участок 
ставится на кадастровый учет. Но 
в дальнейшем льготники, полу-
чившие земельные участки бес-
платно, их перепродают, а застрой-
щики делят, увеличивая тем са-
мым число построек. Из-за этого 
многократно возрастают нагрузки 
на электросети.

К энергетическому коллапсу, по 
мнению руководства Иркутского 
района, привели несколько фак-
торов. И прежде всего это мас-
совая застройка индивидуальных 
домов при включении паевых зе-
мель (бывших земель сельскохо-
зяйственного назначения) в грани-
цы населенных пунктов. 

– Органы местного самоуправ-
ления законодательно лишены 
возможности контроля этой за-
стройки, – пояснила заместитель 
мэра Иркутского района Екатерина 
Емельянова. 

Сегодня закон о дачной ам-
нистии позволяет регистрировать 
право собственности на жилой 
дом без выдачи разрешительной 
документации, а только при на-
личии технического плана и пра-
ва на земельный участок. Кроме 
того, Градостроительный кодекс 
не содержит норм, позволяющих 
отказать в выдаче разрешитель-
ных документов на строительство 
индивидуального жилья при от-
сутствии подключения к сетям 
инженерной инфраструктуры, в 
том числе и к электросетям.

По мнению Леонида Фроло-
ва, проблема с энергодефицитом 
в территории должна решать-
ся комплексно, в том числе пу-
тем законодательной инициа-
тивы. Комментируя ситуацию, 
мэр предложил все генеральные 
планы поселений согласовывать 
с ресурсоснабжающими органи-
зациями, при этом энергетикам, 
подчеркнул он, тоже необходи-
мо выполнять все взятые на себя 
обязательства.

УСПЕХ – В ЕДИНСТВЕ 

Далее пути решения проблемы 
обсудили на совещании с участи-
ем представителей министерства 
жилищной политики и энергети-
ки Иркутской области, министер-
ства строительства, службы архи-
тектуры, госжилнадзора, службы 
по тарифам, представителей энер-
гетических компаний и федераль-
ной антимонопольной службы.

По итогам совещания Игорь 
Кобзев поручил создать рабочую 
группу для проработки вопросов 
комплексного подхода при строи-
тельстве индивидуального жилья, 
куда войдут представители пра-
вительства региона, руководство 
района, муниципалитетов и де-

путаты. Субъекты энергетики до 
1 ноября должны сформировать 
свою инвестиционную полити-
ку в отношении всех потреби-
телей Иркутского района. Кроме 
того, губернатор поручил прове-
сти встречи с жителями по по-
селениям и составить актуальные 
списки людей, заключивших до-
говоры техприсоединения, но не 
получивших услуги.

– Сегодня при текущем ко-
лоссальном спросе на электриче-
скую энергию и мощность субъ-
екты электроэнергетики должны 
проявить себя с лучшей стороны, 
оставаться профессионалами, на-
править свои усилия для исправ-
ления сложившейся ситуации. 
Мы готовы совместно решать эти 
вопросы, рассматривать конкрет-
ные предложения электросетевой 
компании, и если потребуется, то 
изыскивать и дополнительные ис-
точники в рамках тарифного ре-
гулирования либо в рамках дей-
ствующих на федеральном уровне 
механизмов поддержки, – сказал 
Игорь Кобзев.

Мэр Иркутского района, в свою 
очередь, отметил, что совместная 
поездка главы региона, председа-
теля правительства и энергетиков 
крайне важна для жителей рай-
она.

– Я уверен, что энергетические 
компании исполнят свои договоры 
с жителями, реализуют заплани-
рованное, а также обеспечат новые 
социальные объекты района до-
полнительными мощностями для 
их ввода в строй. Главное – на 
территории должны быть постро-
ены новые объекты электроэнер-
гетики, – подчеркнул он.

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Проблемы высокого напряжения
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Уриковская школа привыкла 
удивлять. На протяжении многих 
лет она по праву считалась луч-
шей в Иркутском районе по агро-
бизнесобразованию. Ребятишки 
выращивали невиданный урожай 
на пришкольном участке, прово-
дили опыты по гидропонике. В 2017 
году здесь первыми в Приангарье 
начали обучать детей с тяжелы-
ми ментальными нарушениями. 
Благодаря поддержке мэра Леонида 
Фролова и администрации Иркут-
ского района для них обустрои-
ли отдельный блок с кабинетами 
психолога, логопеда, дефектолога, 
просторный учебный класс, столо-
вую и специально оборудованный 
санузел. В 2021–2022 годы за счет 
средств областного бюджета про-
вели капремонт начальной школы. 
Теперь обновление состоялось и в 
основном здании школы.

– Его построили в 1997 году, 
причем с нарушениями. За чет-
верть века они не раз давали о себе 
знать. Появились дефекты, были 
проблемы с отоплением, электри-
кой, поэтому, конечно, все с боль-
шим нетерпением ждали начала 
ремонта, – рассказала директор 
Елена Голяковская. 

К работам приступили весной 
2022 года по федеральной програм-
ме «Модернизация школьных си-
стем образования» в рамках пар-
тийного проекта «Единой России», 
разработанного по поручению пре-
зидента Владимира Путина.

На эти цели было израсходова-
но около 80 млн рублей. Причем 
модернизация затронула не только 
ремонт самого здания, помещений, 
всю систему коммуникаций, но и 
обновление внутреннего простран-

ства школы, а также приобретение 
нового оборудования, на которое 
из федерального бюджета было на-
правлено 14,6 млн рублей. Кроме 
этого выделены финансы из казны 
Иркутского района.

Теперь в фойе школы появилось 
электронное расписание уроков, в 
учебных классах – интерактивные 
доски, новая мебель, компьютеры, 
в кабинетах технологии, физики, 
математики, ОБЖ, биологии, гео-
графии – современное оборудо-
вание, в спортзале – спортивное 
снаряжение, а для изучения ино-
странного языка впервые за всю 
историю школы обустроили линга-
фонный кабинет. Кроме того, обно-
вился и пищеблок. 

– Когда обговаривали отделку 
внутренних помещений, решили 
пересмотреть концепцию оформ-

ления школы. Урик не зря назы-
вают «столичкой» декабристов. 
Здесь отбывали ссылку Лунин, 
Панов, Волконский, братья Мура-
вьевы, Вольф. Поэтому, подбирая 
цветовую гамму с точки зрения 
психоцвета, мы решили привязать 
ее к ценностям декабристов: любви, 
семьи, дружбы, верности… Про-
ект разрабатывали вместе с детьми 
и родителями, – пояснила Елена 
Голяковская. – В итоге получилось 
сформировать шесть тематических 
зон. Это пространства для учебы, 
творчества и иных школьных ини-
циатив. Например, в наших планах 
– создать культурно-образователь-
ный центр, посвященный декабри-
стам.

Поздравляя коллектив школы и 
ребят со знаменательным событи-
ем, Максим Парфенов подчеркнул, 
что администрация Иркутского 
района выполнила поручение гу-
бернатора и провела ремонт в сжа-
тые сроки с хорошим качеством.

– Я благодарен всем, кто при-
частен к этому событию, – от-
метил Леонид Фролов. – Большую 
поддержку мы получили от губер-
натора Иркутской области Игоря 
Кобзева, министерства образова-
ния и депутатов Законодательного 
Собрания. Огромное спасибо кол-
лективу школы и родителям, кото-
рые осуществляли общественный 
контроль в течение всего времени, 
пока проводились работы.

Мэр также добавил, что обнов-
ление Уриковской школы – дале-
ко не последнее приятное событие, 
которое вскоре произойдет в Ир-
кутском районе. Через неделю свои 
двери распахнет после капремонта 
школа в селе Горохово, затем от-
кроется школа № 2 в Хомутово, ра-
боты в которых тоже осуществля-
лись по программе «Модернизация 
школьных систем образования».

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Обновленная школа 
с декабристским наследием

Шестиклассники сред-
ней школы № 77 посетили 
Иркутский гидрометтех-
никум – единственное от 
Урала до Дальнего Востока 
образовательное учрежде-
ние, где готовят специали-
стов для отраслей гидро-
логии, метеорологии, эко-
логии. Часть школьников 
смогли принять участие 
в уроке в онлайн-форма-
те. Ребят приветствовали 
заместитель министра об-
разования региона Евге-
ний Пакулов и начальник 
Иркутского управления по 
гидрометеорологии и мо-
ниторингу окружающей 
среды Азат Насыров.

Напомним, с 16 января 
по 5 февраля в российских 
школах проходил очеред-

ной этап всероссийского 
образовательного проекта 
«Урок цифры». Учащимся 
1–11-х классов рассказыва-
ли о процессах измерения, 
анализа и прогнозирова-
ния атмосферных явлений 
с помощью современных 
технологий. Организатора-
ми акции выступили АНО 
«Цифровая экономика» 
при поддержке минпросве-
щения России, минцифры 
России, а также ведущие 
российские технологиче-
ские компании.

Участникам открытого 
урока в доступной форме 
рассказали, чем занима-
ются метеорологи и дру-
гие специалисты этой сфе-
ры, какую роль в их рабо-
те играют цифровые тех-

нологии, для чего нужны 
метео радары и метеозон-
ды, как будут предсказы-
вать погоду в будущем.

– Мы всегда рады видеть 
в стенах техникума школь-
ников, ведь среди них – 
наши будущие студенты. 
Ребята всегда с интересом 
слушают про секреты на-
шей профессии, ведь ме-
теорология – это целая от-
расль современной эконо-
мики. Метеорологи соби-
рают данные и определяют 
методы прогнозирования, 
аналитики ищут в данных 
закономерности и ошиб-
ки, а программисты раз-
рабатывают программное 
обеспечение им в помощь, 
– прокомментировала ди-
ректор Иркутского гидро-

метеорологического техни-
кума Лилия Быстрова.

Напомним, «Урок циф-
ры» проводится в России 
с 2018 года министерством 
просвещения и министер-
ством цифрового развития 
России совместно с АНО 
«Цифровая экономика» в 
партнерстве с ключевыми 

российскими компаниями 
сферы информационных 
технологий. Занятия по-
могают школьникам сори-
ентироваться в мире про-
фессий, связанных с тех-
нологиями и программи-
рованием.

   Юрий  ЮДИН

Урок цифры  ТЕХНОЛОГИИ  Региональный открытый «Урок цифры» 
о технологиях, предсказывающих погоду, состоялся в 
Приангарье на базе Иркутского гидрометеорологического 
техникума для ста иркутских школьников.

  ЗНАНИЯ  Залы познаний, стратегии, сосредоточенности, свободы, созидания, 
дружбы. Речь не о музее или культурном центре, а о сельской школе села 
Урик. Преображения произошли после капремонта, который провели по 
федеральной программе «Модернизация школьных систем образования». Со 
знаменательным событием коллектив школы, учеников, родителей и жителей 
села поздравили министр образования Иркутской области Максим Парфенов, 
мэр Иркутского района Леонид Фролов, депутаты Законодательного Собрания 
Иркутской области Наталья Дикусарова и Ирина Синцова.
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 ДЕЛА И ЛЮДИ
Архитектурно-
этнографический 
музей «Тальцы», 
обосновавшийся 
на 47-м километре 
Байкальского тракта, без 
преувеличения можно 
назвать самым крупным 
и современным музеем 
деревянного зодчества 
под открытым небом 
в России. Совершенно 
точно музей является 
одной из визитных 
карточек Иркутской 
области.

Известная поговорка «Все но-
вое – хорошо забытое старое» как 
нельзя кстати характеризует рабо-
ту музея. Со всей области храните-
ли старины привозят этнографи-
ческие редкости в «Тальцы», где 
они обретают новую жизнь. Экспо-
зиция постоянно пополняется, по-
этому вряд ли кто рискнет сказать, 
что в музее был и все видел.

Башни Илимского острога, ста-
ринные церкви, памятники де-
ревянного зодчества, уникальные 
экспозиции поражают своим раз-
махом и аутентичностью. В этом 
году директор Иркутского област-
ного архитектурно-этнографиче-
ского музея «Тальцы» Владимир 
Тихонов отмечает сразу два юби-
лея – свое 70-летие и 30-летие ра-
боты в музее. За эти годы он напи-
сал порядка 260 научных работ, под 
его руководством были построены 
десятки объектов – словом, музей 
растет и динамично развивается. 
Об итогах года и о том, какие но-
вые объекты посетители увидят в 
ближайшее время, Владимир Ти-
хонов рассказал в интервью кор-
респонденту газеты «Областная».

 Владимир Викторович, давайте 
подведем итоги прошлого года.

– Радует, что туристический 
поток в прошлом году у нас увели-
чился по сравнению с 2021 годом 
на 40%. Следует учесть, что к нам 
еще не приехали китайские тури-
сты. А когда граница откроется, 
мы прогнозируем увеличение чис-
ла посетителей в два раза. 

В 2022 году мы построили мно-
жество объектов и подготовили 
экспозиции на сумму порядка 100 
млн рублей. Под Новый год сдали 
волостную управу из Новой Уды. 
В Трактовой части музея нашей 
задачей было представить такую 
экспозицию, как доставка почты. С 
этой целью в «Тальцы» перевезли 
Малиновскую почтовую станцию. 
Воссоздали не только общую ин-
фраструктуру, но и обста-

новку внутри нее и во флигеле для 
ямщиков. Кстати, это вторая по-
чтовая станция, которая музеефи-
цирована в России. Уникальность 
ее еще и в том, что в 1890 году 
через нее во время своего путеше-
ствия на Сахалин проезжал Антон 
Павлович Чехов. Сколько он там 
времени пробыл – никто не знает, 
но то, что он там останавливался, 
– это факт. Также там побывал и 
наследник царского престола Ни-
колай II.

Еще один интересный объект 
– пожарная каланча из Усолья-

Сибирского. Ее построили в 1900 
году на базарной пло-

щади, но в 1960 году разобрали 
из-за ветхости. Однако сохрани-
лись фотографии, по которым ар-
хитекторы спроектировали аутен-
тичное здание. Ее строительство 
также практически завершено. А 
в марте плотницкая бригада уже 
за счет собственных средств музея 
«Тальцы» приступит к созданию 
пожарного сарая рядом с каланчой. 
Таким образом, к июлю мы завер-
шим комплекс пожарной каланчи. 

 Что еще сделано на Московском 
тракте?

– В этом году сдан дом Шукло-
вых конца XVIII века, в котором 
отражены мифологические пред-
ставления крестьян о Вселенной. 
Ранее усадьба находилась в селе 
Большежилкино Усольского райо-
на. На ее торцах – насечки в виде 
перьев птиц, окончание «конька» 
крыши выполнено в виде головы 
утки. Причелины – резные доски, 
которые прикрывают торец дву-
скатной тесаной крыши, – сим-
волизируют крылья птиц, на них 
изображены знаки Солнца. Дом как 
будто парит. Кстати, это первый 
объект в музее, где откроют посто-
янную выставку. Скорее всего, мы 
представим там нашу уникальную 
коллекцию головных уборов – са-
мую крупную в Сибири. Потом мы 
намерены обновлять экспозицию, 
ведь у нас в фондах очень много 
ценных коллекций. Осталось толь-
ко завершить строительство жер-
девой ограды дома с воротами, по-
строенными по уникальному для 
Сибири принципу. Ведь наша цель 
– показать не только типовые, но и 
редкие традиции домостроения в 
нашем регионе. 

В прошлом году мы практи-
чески завершили Базарную пло-
щадь – подобные существовали не 
только на Московском, но и на 
Якутском тракте. У нас там специ-
альные домики и навесы, а посре-

дине площади – телеги для тор-
говли. Там планируем разместить 
нашу местную сувенирную про-
дукцию, ведь вход в музей «Таль-
цы» теперь будет с парковочной 
площадки через Московский тракт, 
и мимо этой площади пойдут все 
туристы. Там мы также разместим 
точки общественного питания, ка-
чели и огромные весы. 

 Какие планы у музея в этом году?

– На Базарной площади появит-
ся еще несколько объектов. В на-
чале Трактовой зоны воссоздадим 
усадьбу конезаводчика из поселка 
Красное Поле Заларинского района. 
Оригинал нам не отдают. Ценность 
этого объекта в том, что он пока-
зывает важную функцию – вос-
производство лошадей для тракта. 
Уникальность же самой постройки 
в уральской росписи, которой по-
крыты стены и потолок дома. В на-
шем музее уже есть одна усадьба, 
расписанная вятским орнаментом. 

 Появятся ли в экспозиции новые 
культовые объекты?

– Да, среди них Зиминская си-
нагога начала прошлого века. Ее 
разобрали на дрова лет шесть на-
зад, но фотографии и даже очевид-
цы остались. Появится еще одно 
культовое сооружение – молельная 
избушка монхо – в переводе «тем-
ная». Это копия монхо с Ольхона. 
Она служила для медитации лам. 
Их строили, когда в Сибирь шли 
буддийские миссионеры. Избушка 
станет частью бурятского улуса-
летника, завершив данную экспо-
зицию. Доступ к ней откроют в 
июне.

Кстати, «Тальцы» после пол-
ной достройки своей экспозиции 
смогут позиционировать себя как 
музей, где есть региональное куль-
товое деревянное зодчество всех 
основных конфессий. Кроме ста-
рообрядцев, которые совершали 

Все новое – хорошо 
забытое старое
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службы в обычных домах. К маю 
у нас завершится воссоздание 
мечети из Жигалово и начнется 
работа над ее внутренней экс-
позицией. В планах воссоздать 
еще два православных храма – в 
Илимском остроге и в бурятском 
миссионерском стане, а также 
Аларский буддийский дацан и 
католический костел. 

  Появится ли в этом году также 
экспозиция в волостной управе?

– Да, там мы воссоздадим 
сельский сберегательный банк, 
комнату волостного суда, ка-
бинет главы волостной управы, 
поставим телеграфный аппарат. 
Еще несколько комнат предста-
вят полицейский участок. В од-
ной из них – для передержки 
пересыльных – в свое время по-
бывал Иосиф Джугашвили. Та-
ким образом, мы покажем по-
литическую ссылку. 

После этого по Московскому 
тракту останется только сделать 
благоустройства, поставить те-
леграфные столбы и протянуть 
провода. А в следующем году мы 
воссоздадим в этой зоне Куту-
ликскую пересыльную тюрьму. 
Оригинал ее находится в Куту-
лике, перевезти его в «Тальцы» 
невозможно, ведь в здании на-
чальника тюрьмы – три квар-
тиры, в бараке для конвойной 
команды – музей Вампилова, а в 
бараке для пересыльных заклю-
ченных сейчас находится тубер-
кулезный диспансер. 

  Расскажите о строительстве 
зоны переселенцев Столыпин-
ской реформы.

– Недавно туда перенесли 
усадьбу бедного голендра Кунца 
из Пихтинска Заларинского рай-
она с уникальной архитектурой. 
Мы привыкли к домам срубно-
го типа, а там бревна стоят по 
углам, в них пазы и накладка 
бревен по типу забора и земля-
ной пол. Просто люди приехали 
летом и не думали, что зимой 
у нас так холодно. Дом был вы-
тянут в длину, в нем распола-
гаются хата, сени, скотный и 
товарный двор – все под единой 
крышей. В таком виде он и до-
шел до наших дней. В данный 
момент плотницкая бригада до-
страивает усадьбу белорусского 
переселенца. Ее откроют для по-
сетителей в мае. 

  В каком году вы планируете 
завершить все этапы строи-

тельства музея согласно гене-
ральному плану?

– При достаточном финанси-
ровании это возможно сделать за 
два года. Дело в том, что объекты 
капитального строительства, та-
кие как острог, воссоздает мин-
строй. Остальные объекты делает 
наша бригада, куда входит во-
семь профессиональных плот-
ников-реставраторов. Они также 
проводят текущий капитальный 
ремонт наших объектов. За про-
шлый год мы привели в поря-
док девять усадеб из экспози-
ции. Требуют реставрации еще 
столько же объектов. Мы также 
провели полную реконструкцию 
наших туалетных комнат. А ско-
ро у нас появится кассовый зал 
порядка 260 квадратных метров. 
Казалось бы, это много. Но в 2019 
году у нас периодически скапли-
валось до 45 автобусов, которые 
приходили одновременно, и соз-
давались очереди в кассы. Чтобы 
не допустить этого в дальней-
шем, в зале разместят не толь-
ко четыре кассы, но и автоматы 
для покупки билетов. На выходе 
можно приобрести сувенирную 
и полиграфическую продукцию 
музея. Кстати, на этом объекте 
сделают очень красивое и слож-
ное остекление, так что иркутяне 
скоро смогут гордиться не только 
историческим наследием. 

  Летом у вас обычно прохо-
дит много мероприятий, чего 
ждать в этом году?

– Мы проведем традиционный 
фестиваль русской оперы. В пер-
вые два выходных дня зрителям 
представят «Моцарта и Салье-
ри», «Золотого петушка», а на 
следующей неделе в субботу-вос-
кресенье будет опера «Сусанин». 
Напомним, что на берегу Ангары 
у нас стоит шатер на 200 мест, 
там проходят филармонические 
концерты. Они также пользуются 
большой популярностью, поэтому 
следите за афишей иркутской об-
ластной филармонии. В августе у 
нас начнутся джазовые и рок-
концерты. Состоится традици-
онный седьмой Международный 
фестиваль «Хоровод ремесел», 
который вызывает неизменный 
интерес публики. Кроме того, мы 
ждем посетителей на наши тра-
диционные праздники – Масле-
ницу и Троицу.

  Елена ОРЛОВА
Фот о Бориса  СЛЕПНЕВА 
и из архива Владимира Тихонова

  ПРОЕКТ  На территории 
музея рассматривается 
создание круглогодичного 
курорта, объектов 
для культурных и 
развлекательных 
мероприятий.

Вопросы мастер-планирования 
территории туристического кла-
стера «Иркутск-Тальцы» обсудили 
8 февраля на совещании под пред-
седательством губернатора Иркут-
ской области Игоря Кобзева. Уча-
стие во встрече принял первый за-
меститель генерального директора 
АО «Корпорация Туризм.РФ» Денис 
Секачев. 

Проект предусматривает меро-
приятия по созданию культурно-
рекреационного пространства, со-
временных комплексов отдыха и 
объектов с номерным фондом.

– Кластер «Иркутск-Тальцы» 
является одним из приоритетных 
инвестиционных проектов для раз-
вития туристической инфраструк-
туры Иркутской области. Над его 
созданием правительство региона 
работает совместно с акционерным 
обществом «Корпорация Туризм.
РФ». При реализации проекта пер-
воочередное внимание должно быть 
уделено экологической безопасно-
сти. Важно сохранить уникальную 
природу Прибайкальской террито-
рии, – подчеркнул Игорь Кобзев.

Глава региона отметил, что ре-
ализация проекта направлена на 
увеличение инвестиционной при-
влекательности региона, сохране-
ние природоохранной значимости 
и рекреационного развития терри-

тории, при этом все должно быть 
выстроено в интересах области и ее 
жителей.

В ходе совещания были обсуж-
дены ключевые вопросы, связанные 
с определением параметров терри-
тории и будущим строительством 
объектов, созданием обеспечиваю-
щей и инженерной инфраструкту-
ры.

Как рассказал Денис Секачев, ра-
бота над мастер-планом террито-
рии началась в январе 2023 года, за-
вершить его разработку планируют 
в сентябре этого года.

– На туристской территории 
«Тальцы» предполагается создание 
круглогодичного курорта, набереж-
ной с общественными простран-
ствами для проведения культурных 
и развлекательных мероприятий, 
в том числе контактный зоопарк, 
экотропы и велодорожки. Особенно-
стью туристской территории станет 
яхтенная марина полного цикла с 
возможностью зимнего хранения 
судов, – рассказал Денис Секачев.

Напомним, в июле 2021 года Ир-
кутская область стала первым ре-
гионом, заключившим соглашение 
с АО «Корпорация «Туризм.РФ» 
о развитии туризма, создании и 
развитии туристских территорий, 
обеспечении социально-экономи-
ческого развития региона и Россий-
ской Федерации. Летом прошлого 
года Игорь Кобзев и генеральный 
директор Корпорации «Туризм.
РФ» Сергей Суханов во время Пе-
тербургского международного эко-
номического форума подписали до-
полнительное соглашение о сотруд-
ничестве.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

КЛАСТЕР «ИРКУТСК–ТАЛЬЦЫ»
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  СЕМЬЯ  Родительство 
– это вызовы и преодо-
ления. Часто после рож-
дения ребенка мамы и 
папы оказываются не 
готовы к новым соци-
альным ролям: стресс, 
усталость, трудности 
в уходе и воспитании 
приводят к депресси-
ям, кризисам в отноше-
ниях, даже к разводам. 
Чтобы помочь родителям 
малышей, иркутянка 
Ольга Макаревич запу-
стила социальный проект 
«Школа для родителей», 
где папы и мамы полу-
чат комплексную пси-
хологическую помощь и 
сопровождение. Это уда-
лось благодаря поддерж-
ке Фонда президентских 
грантов. 

  Ольга, как родился проект «Шко-
ла для родителей?» 

– Идея проекта пришла восемь 
лет назад, когда я стала мамой. 
Первый вопрос, который себе за-
дала: если ребенок заболел, к ка-
кому врачу мне идти? Поняла, что 
вообще не знакома с индустрией 
детской медицины, не хватало ин-
формации и по другим вопросам. 
В 2015 году я запустила свой про-
ект: организовала площадку, где в 
формате семинаров, мастер-клас-
сов родители могут лично общать-
ся со специалистами из разных 
сфер, получать ответы на вопросы, 
связанные с воспитанием детей и 
уходом за ними. Сейчас благодаря 
поддержке Фонда президентских 
грантов я запускаю трехмесячный 
курс для родителей, которые вос-
питывают детей от нуля до трех 
лет. 

  Расскажите подробнее, в чем 
суть нового проекта?

– Это курс психологической по-
мощи и поддержки родителям для 
профилактики эмоционального 
выгорания, разводов, конфликтов 
в отношениях между партнерами, 
детьми и родителями. Часто после 
рождения ребенка мамы и папы 
оказываются не готовы к новым 
социальным ролям: испытывают 
стресс, усталость и трудности в 
вопросах ухода и воспитания. По-
сле прохождения курса они на-
учатся отслеживать и выявлять 
у себя признаки выгорания, ис-
пользовать техники и практики 
для восстановления психического 
и физического состояния, сглажи-
вать острые углы, начнут больше 
ценить и уважать друг друга. По 
окончании курса будет настоящий 
выпускной, где участникам вручат 
сертификаты. 

  Восемь лет назад вы знали, что 
можно получить поддержку Фон-
да президентских грантов? 

– Знала, но остановилась еще на 
стадии оформления заявки, эта ра-
бота была очень объемной. Я поня-
ла тогда, что физически не справ-
люсь: грудной ребенок на руках, 

большая общественная нагрузка, 
связанная с проектом, проведени-
ем мероприятий для мам. Плюс в 
моем окружении не было людей, 
которые уже получали гранты и 
могли бы посвятить меня в курс 
дела. Понимание, как действо-
вать, появилось, когда я участво-
вала в образовательном проекте 
Фонда, директор которого подробно 
рассказывал про гранты, прово-
дил практическую деловую игру, 
где нас учили создавать успешный 
проект: мы пробовали выделить 
целевую группу, обозначить зада-
чи, проблемы. Вскоре я зареги-
стрировалась на онлайн-курс, он 
состоит из коротких видеоуроков, 
очень понятный, а потом реши-
лась подать заявку на получение 
гранта. 

  Насколько сложно оформить за-
явку, проект, помогали ли вам в 
этом? 

– На сайте Фонда есть понятная 
форма заявки, так что с оформ-
лением проблем не возникло. На 
все вопросы я получила ответы на 
онлайн-курсе по социальному про-
ектированию Фонда, где пошагово 
объясняли, как писать грант. Еще 
в моем окружении был человек, 
который имел большой опыт побед 
в конкурсах грантов, он меня под-
держивал, консультировал. 

  Ваш совет людям, которые толь-
ко задумываются о написании 
гранта. 

– Очень важно правильно выде-
лить целевую группу, сделать ее как 
можно более узкой. У многих ведь 
есть заблуждение, что проект дол-
жен быть ориентирован на боль-
шую группу людей, но «все» – это, 
по сути, «никто». Нужно четко по-
нимать, кому вы помогаете, какую 
конкретно социальную проблему 
решает социальный проект. Есть 

совет: если вы хотите создать дей-
ствительно хороший социальный 
проект, первое, что нужно сделать, 
это найти организации НКО, кото-
рые напрямую взаимодействуют 
с представителями вашей целе-
вой группы. Тогда будет четкое по-
нимание, как вы можете помочь 
целевой группе. Плюс заручитесь 
поддержкой НКО, где сотрудниче-
ству всегда рады. Еще очень важно 
не только создать проект, но и рас-
сказывать о нем целевой аудито-
рии, чтобы люди знали, участво-
вали. Бывают очень интересные 
проекты, но о них никто не знает, 
становится грустно, что авторы не 
смогли донести свою идею, макси-
мально оказать помощь тем, кто в 
ней нуждается. 

  Вызвала ли «Школа для родите-
лей» интерес у аудитории? 

– Огромный, причем не только у 
целевой группы. Победа в конкурсе 
грантов – одно из подтверждений, 
что такие школы нужны. Когда 
готовила проект, проводила иссле-
дование среди ста представителей 
целевой группы. Увидела большой 
интерес к школе и то, что многие 
родители малышей столкнулись 
с эмоциональным выгоранием и 
другими психологическими про-
блемами, а мой проект может эти 
вопросы решить. Вижу интерес и в 
госучреждениях. Когда я прихожу в 
администрации, минздрав и дру-
гие ведомства, везде поддержива-
ют, дают зеленый свет, признают, 
что проект действительно очень 
важный и востребованный. 

  «Школа для родителей» – ваш 
первый проект? Расскажите о 
своей профессиональной деятель-
ности. 

– «Школа для родителей» – мой 
первый социально ориентирован-
ный проект. До этого у меня был 
коммерческий проект, связанный 
с рекламой. По профессии я мар-
кетолог, пиар-специалист, органи-
затор мероприятий. Мое образова-
ние, 18-летний опыт работы в этой 
сфере очень помогают: продвиже-
ние проектов, привлечение пар-
тнеров, сбор аудитории, организа-
ция встреч, мероприятий... Сейчас 
продолжаю в этом направлении 
развиваться, но уже как предпри-
ниматель, в том числе работаю над 
новым проектом – познаватель-
ным, рассчитанным на детей, он 
тоже социально ориентированный, 
называется «Приключения Нови-
ка на Великом чайном пути». 

  Когда начнутся занятия в «Шко-
ле для родителей», как записать-
ся на курс? 

– Ориентировочно курс будет 
запущен 4 марта. Участие бес-
платное. Записаться можно через 
мои соцсети, например Вконтакте 
(https://vk.com/sdr38), а также че-
рез сайт, где будет анонс, ссылка 
на регистрацию, на специальной 
удобной платформе будут прохо-
дить онлайн-уроки. Курс проходит 
в двух форматах – офлайн и он-
лайн. Участвовать могут жители 
всей Иркутской области. У иркутян 
есть возможность посещать меро-
приятия курса в очном режиме. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото предоставила Ольга Макаревич

Школа для родителей
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 Нужны деньги на развитие или поручительство по кредиту? Планируете покупку оборудования? Поможем получить 
льготное финансирование для развития бизнеса.
 Нужен эффективный маркетинг? Разработка стратегий и консультирование, различные виды рекламы, лендинги и чат-
боты – эти и многие другие услуги у нас всегда доступны для предпринимателей на условиях софинансирования.
 Занимаетесь сельским хозяйством? Поможем получить гранты и субсидии на развитие, обучить сотрудников и руково-
дителей, выйти на региональные и федеральные рынки.
 Планируете расширение рынков сбыта в масштабах других стран, но не знаете, с чего начать? Поможем организовать 
переговоры, сопроводить на международные выставки, подготовить необходимые документы.
 Ваша продукция требует получения сертификата? Или вы хотите запатентовать изобретение? Поможем подготовить 
техническую документацию, создать опытный образец, провести испытания.

Центр «Мой бизнес»:
Телефон +7 (3952) 202-102
Адрес: Иркутск, 
ул. Рабочая, 2а/4
mb38.ru
info@mb38.ru 
Режим работы:
пн.-пт. с 9:00 до 18:00
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Центр «Мой бизнес» оказывает комплексную поддержку предпринимателям 
в рамках НП «Малое и среднее предпринимательство 

и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы»:

СВОЕ ДЕЛ

 БИЗНЕС  Есть мне-
ние, что семейные 
отношения с деловыми 
лучше не совмещать… 
Вопреки предрассуд-
кам, семейная пара из 
Иркутска Антон Кузнецов 
и Юлия Лысанова нача-
ли совместное дело и 
выбрали не совсем про-
стое направление – гру-
зоперевозки. Семейный 
бизнес Юлия называет 
развивающимся, а союз 
– счастливым. 

 Юлия, расскажите про бизнес и 
семью – с чего все началось?  

– Мы познакомились во вре-
мя пандемии, когда продукты по-
купали через доставку, а ходить 
по улицам разрешалось не всем. 
Вспоминаю жаркий июнь 2020 го-
да – именно тогда зародилась наша 
маленькая ячейка общества. Со-
вместные планы и цели позволили 
за год укрепить наши отношения 
и решиться на открытие бизне-
са. Выбор сферы определил супруг. 
Еще с детства отец брал его в рейсы 
и учил разбираться в устройстве 
грузового автомобиля. Карьерный 
путь Антона начался с 18 лет – во-
дитель категории Е.

 Как вы разделяете деловые обя-
занности? 

– Самый важный пункт в биз-
несе оказался – разделение обязан-
ностей. Но к этому мы пришли не 
сразу. Были разные периоды за год 
стартапа в бизнесе, но всегда спор-
ные вопросы мы решали дома, за 
«столом переговоров». Я считаю, 
что любые трудности можно раз-
решить разговорами и обсуждени-
ями. Сейчас мы нашли оптималь-
ный выход: все, что касается доку-
ментов, – моя работа. Переговоры с 
партнерами, доставка грузов и все, 
что связано с ремонтом и обслу-
живанием машины, – этим всем 
Антон занимается сам. 

 Бывает, что ваши мнения раз-
нятся по рабочим вопросам?

– Конечно, и не только в ра-
бочих вопросах. И это нормаль-
но, мы взрослые люди со свои-
ми принципами, убеждениями и 
мнением. Самый сложный период, 
касающийся бизнеса и семьи, про-
изошел у нас этой зимой. И только 
мудрость и взаимопонимание «за-
тушили» пылающий огонь кон-
фликта.

 До знакомства с Антоном думали 
о своем деле? 

– Наверное, нет, но планы у ме-
ня были грандиозные с юных лет. 
Помню, в школе мечтала стать пре-
зидентом России, мне казалось, так 
я добьюсь справедливости в стране. 
Сейчас мне 32 года, и я понимаю, 
что нет смысла рваться в полити-
ку, детская мечта должна остаться 
мечтой, для меня сейчас важнее 
моя семья. Президентом я хоть и не 
стала, зато выиграла региональный 
конкурс «Моя карьера – 2022» и 
получила путевку от президента 
по программе «Россия – страна 
возможностей», мне ее вручил гу-
бернатор Иркутской области Игорь 
Иванович Кобзев. В этом году осу-
ществлю еще одну свою детскую 
мечту, поеду в Санкт-Петербург. 
Работать я начала еще в школе, 
позитивный взгляд на жизнь и 
высшее образование ИГУ ИМЭИ по-
могли мне развить большие ком-
петенции в разных сферах. А го-
сударственная служба – сначала в 
ФМС Иркутской области, а затем 
ТОГС ФС по Иркутской области – 
укрепила мои знания, полученные 
в школе и институте.

Кроме того, я активно участво-
вала в спортивных мероприятиях 
города и области, в корпоративной 
жизни, систематично повыша-
ла свои профессиональные знания 
в сфере экономики, статистики и 
математики.

 Как вам помог Центр под-
держки предпринимательства 
«Мой бизнес»? 

– В Центр «Мой бизнес» мы 
с супругом обратились с идеей 

стартапа. Нам оказали различные 
консультационные услуги, предло-
жили воспользоваться мерами го-
сударственной поддержки, предна-
значенными для малого и среднего 
бизнеса. В частности, подсказали, 
где мы можем оформить кредит 
по льготной ставке. В результате 
был приобретен автомобиль гру-
зоподъемностью 30 тонн, который 
помогает нашим клиентам достав-
лять грузы, необходимые для стро-
ительства Ковыктинского место-
рождения.

А еще Центр «Мой бизнес» пре-
доставляет большой спектр раз-
личных образовательных услуг, 
очень рекомендую начинающим 
предпринимателям.

 Какой был самый сложный период 
в бизнесе?

– Не могу назвать какой-то кон-
кретный период. Как и все начина-
ющие предприниматели, мы стал-
кивались с разными сложностями: 
ремонт автомобиля, морозы на се-
вере области до -53оС, условия про-
живания по направлению Иркутск 
– Жигалово – Бодайбо, какие-то 
другие вопросы. Но с уверенно-
стью говорим, что вдвоем преодо-
левать сложности намного легче.

 Какой совет вы бы дали людям, 
которые только задумываются о 
собственном деле, в частности о 
грузоперевозках. 

– Грузоперевозки – непростое 
дело, так скажем, это бизнес не 
для женщин. На первых порах, 
возможно, и в дальнейшем при-

дется быть не только руководите-
лем, но и водителем. Длительные 
командировки, проживание в ма-
шине в условиях севера Иркутской 
области, ремонт в тех же суровых 
условиях. А дома семья, которая 
скучает и ждет.

Поэтому начинающим пред-
принимателям хочется пожелать 
ничего не бояться. Если чего-то 
искренне хочешь, нужно просто 
делать. А забросить все можно в 
любой момент, только это уже 
вряд ли захочется.

 Остается ли время на отдых? 
Как проводите свободное время? 

– Занимаемся спортом. Любим 
путешествия. Можем в пятницу 
вечером выехать из Иркутска в 
Красноярск, а в воскресенье уже 
вернуться домой. Правда, полно-
ценного отдыха у нас давно не 
было. Весь прошлый год работали 
практически без остановки. Так 
что в этом году хотим обязательно 
куда-нибудь съездить, хотя бы на 
Байкал. 

 Пару слов о планах. 

– Планы сейчас точно раскры-
вать не хотим, но есть идея по 
улучшению условий работы на се-
вере региона, в Казачинско-Лен-
ском районе Иркутской области. 
Дай бог все получится, и эта дея-
тельность поможет и другим во-
дителям большегрузов.

 Матрена БИЗИКОВА
Фото из архива героев  материала

Груз, дороги и семья
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 БОЛЬШАЯ Г ОНКА  
В Иркутской области 
11 февраля состоялась 
самая массовая гонка – 
«Лыжня России» XLI. В 
мероприятии участвова-
ли спортсмены, школь-
ники, студенты вузов и 
ссузов, трудовые коллек-
тивы, просто любители 
активного образа жизни. 

Центральный старт прошел в 
поселке Молодежный Иркутского 
района в районе лыжной базы Ир-
ГАУ. Открыл лыжные соревнова-
ния губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев: 

– Участники всероссийской 
гонки «Лыжня России» – это лю-
ди, которым небезразличен лыж-
ный спорт, они им занимаются 
и прославляют его. Здесь много 
участников, которые формируют 
свою позицию здорового образа 
жизни и делают все для того, что-
бы спортивные достижения были 
высокими. 

После открытия глава региона 
вместе с тысячами иркутян вы-
шел на старт, преодолев дистан-
цию в 5 км. После того как по-
следний спортсмен завершил 
гонку, губернатор наградил 
победителей и призеров. От-
дельного приза удостоен са-
мый пожилой участник масс-
старта, ветеран Великой Оте-
чественной войны, посол 
ГТО в Иркутской области, 
рекордсмен Констан-
тин Познянский, ко-
торому 95 лет. Также 
специальные призы 
получили самые 
юные физкуль-
турники – братья 
Ярослав и Алек-
сандр Родионовы. 

По результатам 
лыжной гонки на 
дистанции 5 км среди 

юношей до 18 лет все призовые 
места заняли спортсмены Иркут-
ска. Первым финишировал Илья 
Кузнецов, 16-летний воспитанник 
международного центра спортив-
ной подготовки. О победе в этой 
гонке юноша мечтал с детства. 
Имеет первый разряд по лыж-

ным гонкам, не раз становился 
чемпионом Иркутской обла-

сти в этом виде спорта, но 

на «Лыжне России», в которой 
участвует с шести лет, до это-
го максимум – попадание в топ-
50. Безусловно, быть среди первых 
пятидесяти приятно, если учесть, 
что в гонке участвуют больше 12 
тыс. человек, однако победить – 
совсем другое дело. Эмоции чем-
пиона вполне объяснимы.

– Я мечтал о победе. Мечты 
материальны. Трудился, работал, 

выбрал правильного тренера, иду 
по верному пути – вот и результат. 
Теперь цель – добиться КМС, уча-
ствовать в соревнованиях и вы-
игрывать медали, – заявил сразу 
после финиша Илья Кузнецов. 

Второе место на отрезке в 5 км 
занял Владимир Ефимов, третье 
– Егор Качанов. Среди девушек до 
18 лет золотую медаль завоевала 
Таисия Малисова из Иркутска, се-
ребряную награду выиграла так-
же иркутянка София Зимороева, 
бронзовым призером стала Ольга 
Колосова из Иркутского района. 

В гонке на отрезке 10 км сре-
ди мужчин первым финишировал 
Артем Агеенко из Иркутска. 

Второй результат показал Де-
нис Селянкин из Ангарска, зам-
кнул тройку призеров Дмитрий 
Колесников из Иркутска. Среди 
женщин на этой дистанции все 
призовые места заняли иркутские 
спортсменки. Так, победу одержа-
ла Елена Кравченко, второй стала 
Дарья Гоголева, на третьем месте 
оказалась Альбина Абсатарова. 

Организаторами «Лыжни Рос-
сии» выступили министерство 
спорта России, министерство 
спорта Иркутской области, ОГКУ 
«Спортивная школа олимпийского 
резерва «Россия», ОГБУ «Ресурс-
но-методический центр развития 
физической культуры и спорта 
Иркутской области» и федерация 
лыжных гонок области.

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Представляете, самому старшему лыжнику – 95 лет! 
Константин Михайлович Познянский – легендарный 
человек, ветеран Великой Отечественной войны, рекорд-
смен, посол ГТО в Приангарье. Человек с потрясающим 

оптимизмом, энергетикой и силой духа! Его пример, отношение к 
спорту и здоровому образу жизни воодушевляют, на него хочется 
равняться.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

От 5 до 95
Более 12 тыс. человек вышли на 
старт «Лыжни России» в Приангарье
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История фотодиплома-
тии между двумя страна-
ми началась довольно дав-
но.

– В 2011 году, когда от-
мечалось 40-летие друже-
ственных связей Иркут-
ской области и Японии, гу-
бернатором был Дмитрий 
Мезенцев, мы выпустили 
Книгу дружбы, – рассказы-
вает один из организаторов 
проекта, главный редак-
тор журнала «ИФО-ФОТО» 
Владимир Невзоров. – Мы 
были членами правления 
общества дружбы «Бай-
кал – Япония». Фотоаль-
бом получился хорошим 
по исполнению и богатым 
по содержанию. В качестве 
подарка его дарили членам 
японских делегаций, они, 
как дети, перелистывали 
страницы, комментирова-
ли фотографии, обмени-
вались мнениями. Тогда 
впервые я предложил про-
вести в Канадзаве фотовы-
ставку. Не всем идея при-
шлась по душе, и довольно 
долго не удавалось органи-
зовать ее.

Время шло, неожидан-
но нагрянул коронави-
рус, границы закрылись, и 
вдруг японцы присылают 

письмо, в котором просят 
прислать файлы, а выстав-
ку обещали провести сами. 
В итоге они напечатали по-
рядка 40 фотографий. 

– Вскоре они снова 
вышли на связь: «Знаете, 
выставка так понравилась, 
не могли бы прислать еще 
снимки?», – рассказыва-
ет Владимир Федорович. – 
Тогда в Страну восходяще-
го солнца отправили уже 
100 работ 28 мастеров Ир-
кутского фотографическо-
го общества. Фотовыставку 
назвали просто и со вкусом 
«Иркутск – сибирский Па-
риж».

Благодарственные ди-
пломы из далекой Японии 
привез ответственный се-
кретарь Иркутского клуба 
дружбы «Кэнрокуэн», ди-
ректор Японского центра 
Сергей Одинец.

– Я как представитель 
клуба «Кэнрокуэн в Канад-
заве встречался с предста-
вителями общества Друж-
бы префектуры Исика-
вы, – рассказывает Сергей 
Александрович.– Восполь-
зовавшись оказией, японцы 
передали членам Иркутско-
го фотографического обще-
ства грамоты – участникам 
коллективной фотовыстав-

ки «Иркутск – сибирский 
Париж». Грамоты соб-
ственноручно подписал де-
путат парламента префек-
туры Исикава, председатель 
российского общества пре-
фектуры Исикавы Исао На-
камура. Важно заметить, 
что господин Накамура за-
полнил бланки персонально 
каждому фотографу.

Каллиграфия для япон-
цев больше чем элемент 
культуры и умение красиво 
писать. Красивый почерк в 
Стране восходящего солнца 
имеет огромное значение. 
Например, в коммерческих 
фирмах при наборе сотруд-
ников на конкурсной ос-
нове предпочтение отдают 
тому, кто филигранно вла-
деет кистью, пишет кра-
сиво и аккуратно. Только 
владелец хорошего почер-
ка считается сдержанным, 
аккуратным и дисципли-
нированным сотрудником. 
Неспроста искусство кал-
лиграфии связано с фило-
софией дзен, и у японцев 
есть традиция созерцать 
каллиграфическое письмо. 
Любопытно, что Накаму-
ра является и чемпионом 
префектуры по караоке, да, 
в Японии проводятся и та-
кие соревнования, и они 

очень популярны. Господи-
ну Накамура, на минуточ-
ку, 81 год. Писать красиво 
кистью в таком возрасте 
может далеко не каждый, 
но годы тренировок дают о 
себе знать. Кроме того, под-
писанная грамота – особый 
знак уважения к людям 
другой страны.

– Обратите внимание на 
красную печать в углу – это 
личная подпись Накамура, 
– говорит Сергей Одинец. – 
Вместо привычной для нас 
росписи у японцев приня-
ты вот такие штампы. На 
нем стилизовано написаны 
имя, фамилия. Существует 
реестр подобных печатей, 
и они отличаются даже у 
однофамильцев, потому 
что такие печати ставятся 
и на документах, повторы 
исключены. 

Когда речь идет о чем-
то малопонятном, люди 
нередко используют фра-
зеологический оборот «ки-
тайская грамота». В этом 
смысле японский язык на-
ходится рядом – такой же 
недоступный для нас. Поэ-
тому мы спросили у Сергея 
Одинца, как пишутся рус-
ские имена на японском?

– Японская азбука сло-
говая, поэтому точно пере-
дать имя не представля-
ется возможным, – гово-
рит Одинец. – Это большая 
редкость, когда русское имя 
точно попадает под япон-
ские слоги. Идеальное имя 
для них Никита, потому 
что все слоги есть в язы-
ке. А имя Борис, например, 
не является традиционным 
для японцев словом, его 
пишут, используя азбуку 
для заимствованных слов. 
Поскольку все буквы долж-
ны быть превращены в сло-
ги, к одиночным согласным 
японцы добавляют звук 
«у», то получается, что вас 
зовут не Борис, а Бо-ри-
су. В общем-то, не так все 
сложно, как может пока-
заться на первый взгляд.

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото предоставлены 
Иркутским фотографичес-
ким обществом

Японская грамота
Иркутские фотографы получили благодарности 
за выставки работ в Стране восходящего солнца

СВ    БОДНОЕ ВРЕМЯ

  ФОТОГРАФИЯ  Собрание Иркутского фотографического общества выдалось волни-
тельным. Из Японии мастерам сибирской фотографии привезли благодарственные 
письма. Особую значимость событию придавал один факт: дипломы были подписаны 
лично председателем российского общества префектуры Исикавы Исао Накамура. Для 
японцев подобный жест – особый знак уважения. 

Александр Бурмейстер. ХозяинАлександр Бурмейстер. Хозяин Алексей Трофимов. Укротитель ДраконаАлексей Трофимов. Укротитель Дракона

Эльфрида Невзорова. Спектакль Эльфрида Невзорова. Спектакль 
«Утиная охота» в Иркутске театра «Утиная охота» в Иркутске театра 
ANGELUS из КанадзавыANGELUS из Канадзавы

Игорь Сирохин. Орел – священная птица острова ОльхонИгорь Сирохин. Орел – священная птица острова ОльхонБорис Слепнев. Огни большого города. Остров на АнгареБорис Слепнев. Огни большого города. Остров на Ангаре
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– Дима, начинаем. Еще подход, 
– несколько пар мальчишеских 
глаз серьезно смотрят на большо-
го бородатого тренера, сидящего 
в инвалидной коляске. В глазах 
юных спортсменов – напряженное 
внимание. 

– Перед нами – особенные ре-
бята. И этот необыкновенный тре-
нер с необыкновенно сильными 
руками вместе с ними на каждой 
тренировке совершает обыкновен-
ные чудеса.  

Иван Петрик – педагог нефор-
матный. Тренер по адаптивной 
физической культуре работает с 
детьми, имеющими проблемы здо-
ровья, три года. Легкоатлет, тренер 
по пауэрлифтингу, он лично про-
шел сложный путь преодоления 
трудностей, боли, отчаяния.

– Родом я из поселка Верхнемар-
ково Усть-Кутского района. В ре-
зультате несчастного случая в 16 
лет получил серьезную травму, – 
буднично рассказывает о себе Иван. 
– Началась борьба за жизнь, боль-
ницы, долго восстанавливался, про-
ходил реабилитацию в центре Ди-
куля. Какое-то время был на воль-
ных хлебах, потом познакомился с 
тренером Валерием Анатольевичем 
Володько, начал с ним заниматься. 
В спорте я уже десятки лет. После 
того, как выполнил мастера спорта, 
тренер Лидия Николаевна Рыбина 
настояла на том, чтобы я поступил 
учиться. Имею высшее образование 
по адаптивной физкультуре. С 2019 
года работаю тренером по пауэр-
лифтингу, подготовку веду согласно 
федеральному стандарту. 

Ивану подвластны все виды 
спорта: бочча, метание копья, тол-
кание ядра, легкая атлетика. Он се-
ребряный призер и мастер спорта 
по метанию копья, чемпион Рос-
сии по легкой атлетике, кандидат в 
российскую сборную по паралим-

пийским видам спорта. Сегодня 
сосредоточен на пауэрлифтинге. 

Есть спортзал, благодарные уче-
ники и стремление продвигать 
этот вид спорта. 

   Занятия 
   с особенными детьми

– Главная задача – стимули-
ровать ребят с ограниченными 
возможностями здоровья к еже-
дневным физкультурно-спортив-
ным занятиям, мотивировать, во-
влекать их в соревновательную и 
спортивную деятельность, – рас-
сказывает Иван.

Пауэрлифтинг – это спорт, со-
стоящий из трех упражнений: при-
седания со штангой, жим штанги 
лежа и тяга штанги. Большинство 
ребят с проблемами здоровья ходят 
в зал для себя – жилы не рвут, ра-
ботают по возможностям. Но, так 
или иначе, спорт у всех закаляет 
характер, учит терпению, воспи-
тывает упорство.

В секции тренируются парни и 
девочки с 10 до 18 лет. Работа со 
штангой и другими снарядами, до-
зированная физическая нагрузка 
положительно влияют на силы и 
нервную систему спортсменов. У 
ребят разная база, уровень подго-
товки, тренируются они тоже по-
разному. И пусть поначалу новички 
волнуются, совершают технические 
ошибки, не слышат команд трене-
ра, позже приходит мастерство.

– Сейчас у нас тренируются 29 
человек. Программа направлена на 
спортивный результат, приобщение 
к здоровому образу жизни, адапта-
цию к социальной среде, преодо-
ление психологических барьеров, – 
перечисляет тренер. – Ребята учат-
ся работать с силовыми снарядами, 
тренажерами, у них развиваются 
трудолюбие и дисциплинирован-

ность. Важно сразу научить чему-
то воспитанников, чтобы потом не 
переучивать, чтобы они сразу и 
правильно выполняли все работы. 
И сразу видно – кто по-настоящему 
проявляет характер, к кому прихо-
дит уверенность в себе.

К занятиям с особенными деть-
ми Иван долго готовился – читал 
специальную литературу, смотрел 
учебные ролики, прошел онлайн-
обучение. 

– Поначалу волновался, конеч-
но. Но потихонечку втянулся, и 
пошли первые результаты, – при-
знается собеседник.

Для тренировок у ребят есть все 
необходимое – зал обеспечен обо-
рудованием и инвентарем: штан-
гами, гирями, помостами и ска-
мейками.

   социалиЗация – это важно!

Нас знакомят с воспитанником 
Всеволодом Орловым. 19-летний 
юноша воспринимает окружающий 
мир по-своему, но при этом при-
ветлив и общителен. Сева – мест-
ная звезда. В прошлом году парень 
стал призером регионального этапа 
всероссийской Спартакиады специ-
альной Олимпиады по пауэрлиф-
тингу среди мужчин и получил 
второй юношеский разряд.

– Сегодня я готовлюсь к даль-
нейшим соревнованиям. Этот вид 
спорта мне очень полезен, – рас-
сказывает Всеволод.

– Готовим Севу на Чемпионат 
России. Парень занимается ста-
бильно, давно, тренировки не про-
пускает, – одобрительно говорит 
тренер.

Еще Сева занимается каратэ и 
конным спортом. Чем лучше он 
владеет своим телом, тем эффек-
тивнее усваивает жизненно важ-
ную информацию. Сегодня юноша 
совершенно спокойно, сам, без опе-
ки взрослых добирается до спор-
тивного комплекса.

– Мы очень довольны и ра-
ды, что Сева имеет возможность 
здесь заниматься. Для нас важны 

не только спортивные достижения 
внука, но и то, что он в спорте 
проходит большую серьезную со-
циализацию. Раньше я везде внука 
сопровождала, ему трудно быть на 
улице одному. А когда заболела и 
не смогла поехать вместе с ним на 
тренировку, Сева сказал: «Я поеду 
один». И поехал! Вы не представ-
ляете, как нас радует его само-
стоятельность, – делится бабушка 
Татьяна Пешкова.

При ментальных особенностях 
прежде всего страдает способность 
к социальному взаимодействию. 
Адаптивный спорт помогает скор-
ректировать или компенсировать 
ограничения, вызванные наруше-
ниями здоровья. В секции Сева и 
его товарищи находят такое нужное 
им взаимное общение. Ребята по-
могают товарищам, страхуют друг 
друга при подходах к снарядам. 

– Мы занимаемся три раза в 
неделю. Внук максимально разви-
вает свои физические способности. 
Есть чувство гордости, что ребята 
равняются на Севу, – радуется Та-
тьяна Павловна.

Говорят, пауэрлифтинг – это 
спорт фанатов. Наверное, так и 
есть. Но для особенных ребят это 
еще и инструмент реабилитации, 
средство возврата к участию в об-
щественной жизни.

– На базе комплекса «Лидер» 
работает шесть направлений: па-
уэрлифтинг, шахматы, шашки, 
плавание, фитнес-аэробика, бокс. 
Всего в спортивной школе занима-
ются 525 человек. У нас есть свои 
звезды, например, чемпион Евро-
пы по шашкам Михаил Кривоше-
енко, кандидат в мастера спорта по 
боксу Егор Бутаков, мастер спорта 
по плаванию Лия Софьина и дру-
гие. Мы всеми нашими спортсме-
нами очень гордимся. Надеемся, 
ребята из секции пауэрлифтин-
га тоже войдут в число будущих 
призеров, тем более у них такой 
великолепный тренер, – говорит 
директор МКУ «Спортивная школа 
«Лидер» Дмитрий Эверт. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

сильные дух    м

Неформатный педагог
Тренер по адаптивной физической 
культуре Иван Петрик растит  
из особенных ребят будущих звезд

 � спорт   В физкультурно-оздоровительном 
комплексе «Лидер» работает единственная в городе 
Иркутске бесплатная секция по пауэрлифтингу для 
детей с интеллектуальными нарушениями. 
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   ПоПулярный вуз 
   у молодежи

– Николай Николаевич, 
в прошлом году у многих 
вузов было две волны при-
емных кампаний. ИрГАУ 
оказался исключением. Не-
ужели ваш вуз такой попу-
лярный у молодежи? 

– В нашей стране, и это 
все видят, сельское хозяй-
ство имеет хорошую ди-
намику и высокий потен-
циал. Государство вклады-
вает большие инвестиции 
в его развитие. Молодежь 
понимает, что может га-
рантированно найти работу 
по таким профессиям, как 
ветеринар, агроном, агро-
инженер, эколог, технолог 
и другим. В прошлом го-
ду нашему вузу было до-
полнительно выделено 150 
бюджетных мест. План по 
приемной кампании вы-
полнили по итогам первой 
волны. Кроме того, на 350 
мест увеличили набор на 
коммерческой основе. У нас 
обучаются студенты, пред-
ставители из 53 субъектов 
РФ – такое доверие со сторо-
ны молодежи говорит о ка-
честве нашего образования. 

Нас выбирают и ино-
странные студенты. Сегод-
ня в вузе обучаются 706 
человек из 16 стран мира. 
К нам приезжают граждане 
ближнего зарубежья – Тад-
жикистана, Узбекистана и 
т.д., а также из Алжира, 
Марокко, Индонезии, Юж-
ной Кореи, Китая и других. 

Отдельного внимания 
заслуживают и наши аспи-
ранты. 194 человека выбра-
ли наш вуз для получения 
послевузовского професси-
онального образования, в 
том числе из других стран. 
И это неудивительно – у 
нас сильный профессорско-
преподавательский состав, 
в числе которого 18% – это 
доктора наук. При подго-
товке аспиранта вуз опла-
чивает ему стипендию, не-
сет расходы, связанные с его 
командировками, публика-
циями в научных изданиях 
и т.д. Также мы гаранти-
руем трудоустройство после 
защиты научных работ, тем 
более что наша научная ба-
за растет из года в год. 

   научные достижения
– Можете подробнее рас-

сказать о научных проек-

тах вуза? Каких результатов 
удалось достичь?

– Аграрный универси-
тет продолжает работу с 
селекционно-семеновод-
ческим центром «Анга-
ра», расположенным в селе 
Оек. По итогам прошло-
го года произведено 1200 
тонн элитных семян яро-
вой пшеницы и овса, а еще 
порядка 150 тонн элитного 
картофеля. Стоит отме-
тить, что полученные ре-
зультаты по урожайности 
зерновых культур впечат-
ляют – это 50 центнеров 
с гектара. Использование 
элитных семян позволит 
сельхозтоваропроизводи-
телям при прочих равных 
условиях агротехники по-
высить свою урожайность 
не менее чем на 30–40%. 
Наши разработки будут до-
ступны аграриям Иркут-
ской области и Забайкалья. 

В прошлом году состоя-
лось значимое событие для 
Аграрного университета – 
открытие научно-испыта-
тельного центра, в состав 
которого вошли четыре ла-
боратории: микроклональ-
ного размножения расте-
ний, качества зерна, опре-
деления качества кормов и 
анализа почвы. Это станет 
основой комплексных науч-
ных результатов исследова-
ний и в последующем высо-
ких и стабильных урожаев 
наших аграриев. Таким об-
разом, вуз выполнит пору-
чение главы государства по 
импортозамещению.

По соглашению с пра-
вительством региона и 
министерством сельского 
хозяйства РФ на базе наше-
го вуза будет создан селек-
ционный семеноводческий 
центр по производству се-
мян картофеля и зерновых 
культур высших репродук-
ций. Запуск данного центра 

позволит обеспечить сель-
хозтоваропроизводителей 
Иркутской области и За-
байкалья семенами выс-
ших репродукций – элита и 
суперэлита. Уже в этом году 
поставим нашему делово-
му партнеру СХАО «Бело-
реченское» семена карто-
феля – микроклубни в ко-
личестве 40 тысяч единиц 
и микроклоны растений в 
объеме порядка 30 тысяч. 

Также важна и деятель-
ность университета в соста-
ве межрегионального науч-
но-образовательного центра 
мирового уровня «Байкал». 
Наш вуз первым из его 
участников провел курсы по 
повышению квалификации 
по программе «Агробио-
фарм технологии», в них 
приняли участие свыше 200 
человек. В ближайшее вре-
мя у нас откроется специ-
ализированный класс НОЦ 
«Байкал», оснащенный со-
временным оборудованием. 

   современное 
   обучение

– Не секрет, что совре-
менный темп жизни, но-
вые технологии и разра-
ботки развиваются стре-
мительно. Как удается 
внедрить все новшества в 
образовательный процесс?

– Несомненно, отрасль 
непрерывно развивается, 
становясь все более высо-
котехнологичной. И наша 
главная задача – подготов-
ка высококвалифициро-
ванных специалистов для 
области. После окончания 
среднего образования ре-
бята выбирают не только 
вуз, они выбирают свое 
будущее – перспективное 
трудоустройство, востребо-
ванность на рынке труда, 
профессиональные ком-
петенции. Это именно то, 

что мы можем дать на-
шим студентам. За послед-
ние два года мы открыли 
четыре профильных класса 
мирового уровня. Они ос-
нащены мультимедийным 
оборудованием, современ-
ными пособиями, выста-
вочными экземплярами 
последних новинок сель-
скохозяйственной техни-
ки. Здесь ребята проходят 
практику на самом совре-
менном оборудовании, а 
это – залог высокой вос-
требованности на рынке 
труда. В планах на этот год 
открыть еще две специали-
зированные аудитории, от 
компании Евросибэнерго и 
Россельхозбанка. 

Более того, Иркутский 
ГАУ как участник систе-
мы непрерывного агробиз-
нес-образования проводит 
большую работу по про-
фессиональной ориентации 
школьников. На сегодняш-
ний день у нас заключе-
но 63 договора со школами 
региона, 36 из которых яв-
ляются участниками си-
стемы агробизнес-образо-
вания. Рассказываем ребя-
там о специфике и нюансах 
аграрной сферы, знакомим 
с профессией на практике, 
такое обучение способству-
ет развитию личностного 
потенциала школьника, 
помогает определить ту 
сферу, в которой хочется 
остаться, и, как итог, спо-
собствует более осознанно-
му выбору профессии и по-
слешкольного образования.  

В рамках помощи и под-
держки выпускников в этом 
году открываем Центр ком-
петенций. Благодаря выяв-
лению своих сильных сто-
рон и наличию максималь-
ных компетенций в той или 
иной сфере профессиональ-
ной деятельности ребята 
смогут найти работодателя, 

который, в свою очередь, 
ищет сотрудника именно с 
этими умениями. 

   с заботой о студентах 

– Каждый год ИрГАУ от-
крывает современные спе-
циализированные классы. 
Охвачены ли внимани-
ем общежития, столовые, 
спортивные залы?

– Безусловно, без них 
студенческая жизнь будет 
неполной. На капитальный 
ремонт общежитий вуз по-
лучил средства в объеме 21 
млн рублей из федерально-
го бюджета, софинансиро-
вание этих работ со сторо-
ны ИрГАУ составило 12 млн 
рублей из внебюджетной 
деятельности. Сейчас у нас 
100%-ная обеспеченность 
ребят комфортными ме-
стами проживания. Допол-
нительно для студентов ор-
ганизовали еще один пункт 
питания. Благодаря тому, 
что снабжаем вузовские 
столовые своей продукцией 
(мясом, картофелем, све-
клой), цены на блюда мак-
симально низкие. 

Нельзя не отметить и ус-
ловия, в которых занима-
ются спортом наши студен-
ты, – это пять спортивных 
залов, лыжная база, хоро-
ший спортинвентарь. В кон-
це прошлого года впервые за 
современную историю ву-
за мы стали победителя-
ми в номинации «Лучшее 
спортивное учреждение 
высшего профессионально-
го образования Иркутской 
области». Высокую оценку 
аграрный университет по-
лучил от правительства и 
министерства спорта реги-
она по итогам ежегодного 
фестиваля спорта и здоро-
вого образа жизни. 

 � Наталья МУСТАФИНА

бразование

Иркутский ГАУ: развитие  
по всем направлениям 

 � высшая школа Снизить зависимость от импорта – такая государственная 
задача сегодня стоит перед всеми отраслями экономики. Особая роль в этом вопросе 
отводится высшей школе, где интеграция науки, производства и образования позволяет 
находить оригинальные решения. О достижениях в области подготовки кадров высшей 
квалификации, а также успешных результатах по повышению урожайности в интервью 
газете «Областная» рассказал Николай Дмитриев, ректор Иркутского государственного 
аграрного университета имени А.А. Ежевского. 

Николай Дмитриев,  
ректор ИрГАУ
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 ПИТАНИЕ  Зимой 
наступает «зрительный 
авитаминоз», ведь на 
дворе мы видим только 
три цвета – серое, белое 
и черное. А хочется 
цветного – желтых 
персиков, красных 
перцев и зеленого лука. 
Тем более и повод есть 
– с 13 по 19 февраля в 
Приангарье проходит 
Неделя популяризации 
потребления овощей и 
фруктов. 

Общеизвестно, что овощи и 
фрукты – источник здоровья, мо-
лодости и красоты. Человек, по-
стоянно их потребляющий, живет 
долго. Наши предки это знали – в 
России издавна культивировали 
репу, горох, капусту, чеснок, огур-
цы, вишню, яблоки.

– Потребление овощей и фрук-
тов снижает риск ожирения, воз-

никновения диабета и рака, 
улучшает состояние кишечника, 
укрепляет иммунитет, – пояс-
няет главный внештатный спе-
циалист-терапевт министерства 
здравоохранения Иркутской обла-
сти, гастроэнтеролог, профессор, 
доктор медицинских наук Елена 
Онучина. – В растительных про-
дуктах содержится большое коли-
чество полезных веществ, необ-
ходимых для правильного функ-
ционирования организма, в том 
числе обменных процессов. Овощи 
и фрукты – важная составляющая 
здорового питания, способствую-
щая росту детей.

Эти продукты дают человеку 
нужные сахарозу, фруктозу, пек-
тины, клетчатку, крахмал, орга-
нические кислоты, минеральные 
соли. Еще наши бабушки и праба-
бушки знали об антибактериаль-
ных свойствах чеснока и лука. Со-
временные ученые подтверждают 
пользу содержащихся в овощах 
и фруктах антиоксидантов: бета-
каротина (формы витамина А) и 
витамина С. 

– Бета-каротин, аскорбиновая 
кислота и другие нужные орга-

низму элементы содержатся в 
красных, оранжевых овощах и 
фруктах. В зеленых овощах и зе-
лени содержатся железо, кальций, 
антиоксиданты, фолиевая кисло-
та и другие полезные вещества. 
Также овощи и фрукты со держат 
калий. Его отсутствие может не-
гативно повлиять на работу сер-
дечно-сосудистой системы. Если у 
нас недостаток калия, плохо рабо-
тает мышечный аппарат. Согласно 
рекомендациям, необходимо упо-
треблять не менее 400 граммов 
овощей и фруктов в день, – сове-
тует Елена Онучина.

Эксперт подчеркивает – свежие 
растительные продукты гораздо 
полезнее замороженных или дли-
тельно хранящихся. А вареные 
предпочтительнее жареных.

Есть и ограничения. Например, 
диабетикам нужно быть осторож-
ными с поеданием картофеля, а 
аллергикам не стоит увлекаться 
цитрусовыми.

Безусловно, полезны сезон-
ные овощи и фрукты, созревшие 
в свой срок. В них содержится 
меньше нитратов, чем в продук-
тах раннего созревания. Культуры, 

которые растут в нашем регионе, 
с лихвой покрывают потребность 
человека в витаминах и минера-
лах. И ни для кого не секрет, что 
огурцы и помидоры, выращенные 
на родной почве, принесут пользы 
больше, чем тропические мара-
куйя или гуава. Но и от них от-
казываться не стоит.

Овощи, фрукты и бахчевые 
нужно покупать только в про-
веренных специализированных 
местах: продукты в них проходят 
санитарно-ветеринарную экспер-
тизу в сертифицированных лабо-
раториях. А это гарантия безопас-
ности сельхозпродукции.

От простых углеводов, которые 
содержатся в большинстве своем 
в сладостях, отказываться тоже 
не нужно, предупреждает Елена 
Онучина. Иначе у человека может 
возникнуть пищевая депрессия, а 
это не полезно. Также специалист 
советует аккуратно подходить к 
прохождению Великого поста, ко-
торый наступит уже скоро. Но 
овощи и фрукты совершенно точ-
но будут полезны в этот период.

 Людмила ШАГУНОВА

Стоит ли гнаться 
за импортными витаминами?
Культуры, которые растут в нашем регионе, покрывают 
потребность человека в витаминах и минералах

ЗД    РОВЬЕ И ДОЛГОЛЕТИЕ

 СВОИХ НЕ 
БРОСАЕМ  Сегодня 
нашим бойцам, 
находящимся в зоне 
СВО, помогают все 
жители Иркутской 
области. Не 
осталась в стороне 
и 108-летняя 
жительница 
Катангского района 
Раида Евсеевна 
Инешина, которая 
передала в помощь 
солдатам свой 
скромный и 
бесценный дар.

Раида Евсеевна Инеши-
на – гордость всего Ка-
тангского района. Шутка 
ли – 15 января этого года 
северянке исполнилось 108 
лет! Она родилась в дерев-
не Давдевдяк, близ отда-
ленного северного поселка 
Хамакар. Семья была мно-
годетной, с детства наша 

героиня много и трудно 
работала.  

Когда началась Великая 
Отечественная война, Раи-
де исполнилось 26 лет, она 
трудилась на двух работах, 
воспитывала детей. Муж, 
как и многие промыслови-
ки, воевал на фронте.

– Всю войну женщина 
рыбачила и охотилась. До-
бытое мясо, рыбу и пушни-
ну сдавала для нужд фрон-
та. Трудилась Раида Евсеев-
на всю жизнь и на пенсию 
вышла после 70 лет. Еще в 

75 лет участвовала в сорев-
нованиях по стрельбе. Вну-
ков учила стрелять. Певу-
нья и частушечница, каких 
поискать. У Раиды Евсеевны 
замечательные дети и вну-
ки, которые ухаживают за 
ней. Семья у нее большая 
и дружная – семь детей, 10 
внуков, 16 правнуков и пять 
праправнуков, – рассказал 
мэр Катангского района 
Сергей Чонский.

Происходящие в стране 
события, СВО на Украине не 
оставили в стороне старей-
шую жительницу района. 
Она радуется каждому про-
житому дню, живо следит 
за новостями, переживает 
обо всех.

– Наши земляки близ-
ко к сердцу восприняли 
события, происходящие в 
зоне СВО, и с самого на-
чала мобилизации стали 
приносить гуманитарную 
помощь. Только в декабре 
минувшего года из района 
самолетом отправили 602 
кг гуманитарного груза. По 
зимнику уже отправлено 
около 200 кг вещей и про-
дуктов. И семья Раиды Ев-

сеевны Инешиной 
активно подклю-
чилась. В силу воз-
раста сама она уже 
не покидает дом, 
не смогла прийти 
в пункт сбора гу-
манитарной помощи. 
К нам обратились ее 
внучки Ольга и Галина 
и передали постельное 
белье, еще советский 
хлопок прекрасного ка-
чества. Женщины сооб-
щили, что лично бабушка 
Раида передала этот дар, 
– рассказала «Областной» 
специалист отдела куль-
туры администрации Ка-
тангского района Татьяна 
Рыбка. – Мы гордимся Ра-
идой Евсеевной, она свет-
лый и прекрасный человек, 
патриот. Также гордимся и 
благодарим наших нерав-
нодушных земляков.

Как сообщили журнали-
сты северной газеты «Лен-
ские зори», жители Катан-
ги собрали гуманитарную 
помощь и для нужд ЛНР. 
Было закуплено самое не-
обходимое: газовые горелки 
и запасные баллоны к ним, 

одежда, средства ги-
гиены, продукты.

– Не послед-
ней была в этом 

сборе эвен-
ская общи-
на «Дыла-
ч а н к а н», 
– рассказа-
ла Анжела 

Седых. – Ее 
участники со-

брали материалы, 
которые идут для маски-
ровочных сеток. Школь-
ница Ирина Лахонина как 
волонтер добровольческого 
движения «Мы вместе» 
принесла в подарок на 23 
февраля свою маленькую 
гитару и запасные струны к 
ней. В письме она написала, 
что военным будет удобно 
возить с собой маленький 
инструмент. Она верит, что 
тот солдат, которому доста-
нется инструмент, вернет-
ся живым и невредимым.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото предоставлено 
отделом культуры админи-
страции Катангского района 

Вклад долгожительницы
108-летняя жительница Катангского района 
передала помощь участникам СВО
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Что посмотреть кроме Байкала? 
Иркутская область гордится своими уникальны-
ми предприятиями, посещение которых будет ин-
тересно не только гостям региона, но и местным 
жителям. Также перед нами стоит задача – знако-

мить молодежь с разными профессиями, повышать интерес 
к инженерным специальностям и, как результат, привлечь 
на производство новую силу. Уверен, что участие экспертов 
Агентства стратегических инициатив позволит сделать зна-
чительные шаги в развитии промышленного туризма, повы-
шении качества оказываемых услуг.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области

Иркутская область, по словам 
министра экономического раз-
вития и промышленности реги-
она Натальи Гершун, переживает 
новую волну индустриализации. 
Каждое введенное в строй пред-
приятие – это потенциально инте-
ресный маршрут для увлеченных 
промтуризмом, а также для моло-
дежи, которая находится в поиске 
профессионального призвания. 

Еще в конце прошлого года наш 
регион стал участником II Все-
российского акселератора по про-
мышленному туризму «Открытая 
промышленность». Его организа-
торами выступают АНО «Агент-
ство стратегических инициатив», 
РАНХиГС при президенте РФ и 
минпромторг России. Акселера-
тор включает три образовательных 
модуля, практические занятия в 
центрах компетенций, экспертные 
выезды, доработку и продвижение 
формируемых продуктов.

– Крупные предприятия региона 
проводят экскурсии в рамках проф- 
ориентационной работы для при-
влечения потенциальных сотруд-
ников, малый и средний бизнес 
сделали промтуризм отдельным 
бизнес-проектом. Но благодаря ак-
селератору АСИ появилась возмож-
ность, с одной стороны, улучшить 
этот продукт при участии экспер-
тов, а с другой – сделать работу 
системной, когда предприятия бу-
дут готовы принимать туристов, а 
туристические компании и органы 
власти со своей стороны помогут 
создать спрос на эти услуги, – от-
метила Наталья Гершун. 

Участниками акселерационной 
программы АСИ стали десять ком-
паний, из них шесть смогли при-
нять десант федеральных экспер-
тов. Предприятия организовали для 
гостей экскурсии, во время которых 
они увидели Иркутскую ГЭС – пер-
венца Ангарского каскада станций. 
Гостям показали насыпь плотины, 
площадки, где открывается вид на 
верхний и нижний бьефы. Во вре-
мя экскурсии эксперты узнали, что 
в возведении станции принимали 
участие строители Московского ме-
трополитена, о которых сегодня в 
здании ГЭС напоминают светиль-
ники и двери в стиле сталинского 
ампира. А в Усть-Куте они оценили 
размах и масштаб завода полиме-
ров, где будут перерабатывать газ.

Эксперты АСИ познакомились 
с сибирской школой камнерезного 
мастерства. Во время туристиче-
ского маршрута они узнали о вли-
янии камня на историю развития 
цивилизации, им рассказали, ка-
кой путь проделывают самоцветы 
с момента их добычи до производ-
ства эксклюзивных изделий. Гости 
попробовали себя в роли ювелира за 
шлифовальным станком. 

Яркое впечатление осталось от 
посещения предприятия по про-
изводству музыкальных инстру-
ментов. Помимо гитар и фортепи-
ано на заводе выпускают колонки 
и звуковое оборудование, есть цех 
по пошиву занавесов и кресел для 
кинотеатров. Организаторы пред-
ложили принять участие в тест-
драйве музыкальных инструмен-
тов. Они убедились, что российские 

технологии не уступают зарубеж-
ным аналогам. 

Особый интерес во время по-
сещения швейной фабрики в Усо-
лье-Сибирском вызвал автомати-
зированный цех раскройки. Гостям 
показали процесс создания спец-
одежды от рулона ткани до готового 
изделия. Кроме того, эксперты АСИ 
высоко оценили предприятие, ко-
торое специализируется на созда-
нии кулинарных шедевров. 

   Эксперты рекомендуют

Своими впечатлениями экс-
перты АСИ поделились во время 
стратегической сессии, где была 
представлена единая концепция 
продвижения промышленного ту-
ризма «Сибирь – сила России». На 
встрече шла речь о создании ори-
гинальной сувенирной продукции, 
интеграции промышленного и со-
бытийного туризма, также каждое 
предприятие получило ряд кон-
кретных рекомендаций по улучше-
нию своей деятельности в области 
промтуризма. 

– Приезжая в Иркутскую область, 
мы, конечно, ожидали самых ярких 
впечатлений от Байкала, но опыт 
и мастерство людей, технологии и 
современное оборудование на пред-
приятиях полностью захватили на-
ше внимание. У каждой компании 
есть мощные компетенции, кото-
рыми надо делиться, – у каждого 
своя сила. И все это пора встраивать 
в маршруты, чтобы туристы езди-
ли не только на Байкал. То, что мы 
увидели в эти дни, действительно 
ценно, и это заставит туристов за-
держаться в вашем регионе, – под-
черкнула Наталья Кисельникова, 
разработчик методологии развития 
промышленного туризма АСИ. 

Отдельное внимание эксперты 
АСИ уделили общим рекомендаци-
ям, которые помогут предприяти-
ям эффективнее развивать про-
мышленный туризм. Предложения 
касались безопасности и зониро-
вания маршрутов, визуализации 

интересной информации, интерак-
тивных мероприятий, привлече-
ния школьников и молодежи. 

– Во время экскурсий нам не 
хватило историй о людях. Нужен 
герой из числа работников пред-
приятия, который сможет увлека-
тельно рассказать, почему он вы-
брал эту профессию, как попал в 
компанию, что интересного в его 
работе. Тем, кто приехал на экс-
курсии, важны не только техно-
логические процессы, но и люди, 
которые занимаются этим делом. 
Также необходимо систематизи-
ровать экскурсионную работу. Надо 
честно оценить свои возможности: 
как часто вы готовы принимать 
туристов, какова будет стоимость, 
возрастные ограничения и т.д. И 
создать рабочую схему бронирова-
ния. Туристы должны понимать, 
где и как они могут записаться 
на экскурсию, – поделилась реко-
мендациями Анна Степанова, ру-
ководитель программы дивизиона 
«Городская экономика» направле-
ния «Социальные проекты» АСИ. 

Итоги работы 20 регионов, при-
нимающих участие в акселераци-
онной программе АСИ, подведут 
в Москве в апреле, где Приангарье 
презентует свою стратегию раз-
вития промтуризма. В рамках фи-
нального мероприятия можно бу-
дет посетить участников прошло-
годнего акселератора и обменяться 
опытом.

Участников, завершивших об-
учение, представят в федеральном 
онлайн-путеводителе по экскурси-
ям на предприятия, который соз-
дало АСИ. Их ждут различные ин-
формационные проекты, органи-
зованные совместно с российским 
обществом «Знание» и пресс-
службой минпромторга РФ. Дви-
жущей силой развития промту-
ризма в регионе станет Агентство 
по туризму Иркутской области.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Агентства стратегических 
инициатив

пр    мышленный туризм

 � маршруты  Дом-музей ГЭС, таежное меню, 
спектакли «Как звучит Байкал?» и «Что скрывают 
камни?» – эти и другие идеи для развития 
промышленного туризма в Приангарье предложили 
эксперты из Агентства стратегических инициатив. 
За три дня десант федеральных гостей посетил 
шесть предприятий в Иркутске, Усолье-Сибирском и 
Усть-Куте. 
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   Кровь изучат 
   на наличие 
   36 заболеваний

Лаборатория персона-
лизированной медицины 
Научного центра проблем 
здоровья семьи и репродук-
ции человека (НЦ ПЗСРЧ) 
работает без выходных. С 
первого января 2023 года в 
стране стартовал масштаб-
ный проект по обследова-
нию новорожденных. Их 
анализы крови исследуют 
на наличие 36 заболеваний. 
Центр обслуживает Иркут-
скую область, Республику 
Бурятия, Забайкальский 
край. Ожидается, что его 
специалисты в этом году 
проанализируют кровь по-
рядка 50 тыс. малышей. 
Сейчас в учреждении еже-
дневно проводят около 200 
исследований на 58 пока-
зателей.  

– Эту работу в стране 
организуют девять мед- 
учреждений, в том чис-
ле наше. С одной стороны 
– это доверие и призна-
ние Иркутска как одного 
из центров науки, с дру-
гой – большая ответствен-

ность. Кровь мы забираем 
у детей на вторые сутки 
жизни. В течение трех су-
ток мы должны ее иссле-
довать и уже на шестые 
сутки мы можем сказать, 
есть ли у ребенка риск за-
болеваний. Для них раз-
работана терапия. Где-то 
может помочь даже ди-
ета – особенное питание 
позволит ребенку сохра-
нить полноценную жизнь, 
– поясняет руководитель 
Межрегионального меди-
ко-генетического центра, 
руководитель лаборатории 

персонализированной ме-
дицины НЦ ПЗСРЧ, доктор 
медицинских наук Татьяна 
Баирова. 

Одно из таких заболева-
ний – спинальная мышеч-
ная атрофия. При ней ребе-
нок, как правило, рождается 
здоровым, но на третьем-
четвертом месяце жизни 
появляется слабость, он пе-
рестает двигаться. Раньше 
это было катастрофой. Но 
сейчас, когда медики вы-
являют у детей носители 
гена, который способствует 
развитию атрофии, мож-

но лечить малыша еще до 
начала клинических про-
явлений. Такие препараты 
есть, одни вводятся раз в 
месяц, другие – раз в жиз-
ни. И ребенок будет расти 
здоровым. 

– Также можно выявить 
у новорожденного первич-
ный иммунный дефицит, 
– продолжает Татьяна Ба-
ирова. – Дети из-за него 
часто болеют, неадекватно 
реагируют на вакцинацию. 
Родители в ответ обвиня-
ют медиков, а здесь бывает 
не их вина, а сказывает-

ся особенность иммунно-
го статуса у ребенка, и он 
зависит от тех генов, ко-
торые передали родители. 
Определить это можно по 
анализу крови в первые 
дни жизни человека, а при 
своевременном выявлении 
заболевание лечится. 

Второе направление де-
ятельности лаборатории 
– персонализированная 
медицина, фармакогене-
тика. Это самая молодая 
медицинская наука. Она 
изучает роль наследствен-
ных факторов в форми-
ровании индивидуально-
го ответа на лекарствен-
ные средства. Дети, как и 
взрослые, по-разному ре-
агируют на терапию из-за 
индивидуальных особен-
ностей метаболизма, ко-
торые также передаются 
по наследству.  

   Правильная тераПия

Особенно это важно для 
маленьких пациентов с 
хроническими заболевани-
ями. Впоследствии у них 
появляются и другие бо-
лезни. Лечить надо все. И 
как новые препараты будут 
сочетаться с уже разрабо-
танной терапией, сказать 
сложно. Фармакогенетика 
позволяет определять гены, 
которые участвуют в мета-
болизме, и прогнозировать 
реакцию детского организ-
ма на назначение нового 
препарата, изменение до-
зировки. 

– Более 30 лет назад ака-
демики РАН Сергей Ивано-
вич и Любовь Ильинична 
Колесниковы с профессио-
нальной командой ученых 
дали старт научным ме-
дицинским исследовани-
ям в Иркутске. Одним из 
центров этих исследований 

Медицинская наука – детям
Иркутские ученые исследуют  
кровь новорожденных для борьбы  
с опасными патологиями 

ÎÎ
ЭкспертыÎцентраÎпровелиÎ
большоеÎисследованиеÎ
поÎоценкеÎмненияÎиÎ
приверженностиÎкÎ
вакцинопрофилактикеÎ
родителейÎдетей.ÎВÎнемÎ
принялиÎучастиеÎ1620Î
респондентов,ÎкоторымÎ
задалиÎ25Îвопросов.Î98%Î
родителейÎпридерживаютсяÎ
национальногоÎкалендаряÎ
профилактическихÎ
прививок.ÎТакжеÎуÎнихÎ
высокаÎстепеньÎдоверияÎ
педиатрам.Î

ЛюбовьÎРычкова ТатьянаÎБаирова

РазработкиÎученыхÎважныÎдляÎлеченияÎтяжелыхÎхроническихÎзаболеваний
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ист    рия Зак    н и порядок

стал созданный Институт 
педиатрии и репродукции 
человека, который сегодня 
является частью Научного 
центра проблем здоровья 
семьи и репродукции чело-
века. Сейчас мы проводим 
генетические и геномные, 
биоинформационные и 
клеточные исследования по 
социально значимым забо-
леваниям детского и под-
росткового возраста. Рабо-
таем в области молекуляр-
ной биологии, нейрофизи-
ологии и нейробиологии. 
Кроме фундаментальных 
и прикладных исследова-
ний, Центр разрабатывает 
инновационные подходы к 
абилитации и реабилита-
ции детей, профилактике 
опасных заболеваний, – го-
ворит директор НЦ ПЗСРЧ, 
доктор медицинских наук, 
член-корреспондент РАН 
Любовь Рычкова. 

Без фундаментальных 
исследований доказатель-
ная медицина существо-
вать не может. В центре из-
учают заболевания, кото-
рые начинаются в детском 
возрасте, а после приносят 
большой процент ранней 
смертности и инвалидиза-
ции у взрослых. В их числе 
артериальная гипертензия, 
различные кардиометабо-
лические нарушения, из-
быточная масса тела. 

   источник ожирения

Медики называют гроз-
ной опасной пандемией для 
всего человечества ожире-
ние. Во время распростра-
нения коронавируса ситу-
ация с этим заболеванием, 
в том числе у детей и под-

ростков, обострилась из-за 
изоляции, низкой физиче-
ской активности и пере-
едания в карантин. Исто-
ки ожирения часто лежат 
в детстве. Специалисты НЦ 
ПЗСРЧ изучают эту пробле-
му в детской популяции, 
чтобы разработать превен-
тивные профилактические 
мероприятия и получить 
здоровые поколения детей 
и взрослых. 

– Ожирение является 
самым мощным фактором, 
который приводит к кар-
диометаболическому ри-
ску. Это риск формирова-
ния с равной вероятностью 
патологий сердечно-сосу-
дистой и метаболической 
систем. Чаще всего это са-
харный диабет, который 
все больше молодеет. Сей-
час он встречается даже у 
подростков, – констатирует 
руководитель лаборатории 
педиатрии и кардиоваску-
лярной патологии, доктор 
медицинских наук Ан-
на Погодина. – Например, 
мы исследуем микробио-
ту кишечника. Это новое 
перспективное направле-
ние изучения ожирения. 
Микроорганизмы, которые 
ответственны за усвоение 
и вытяжку энергии из пи-
щи, играют далеко не по-
следнюю роль. 

Микроорганизмы – 
важные участники пище-
варения, от них зависит, 
насколько эффективно рас-
щепляется пища. Ученые 
НЦ ПЗСРЧ собрали образцы 
микробиоты кишечника у 
здоровых подростков и у 
ребят с ожирением. Меди-
ки проводят их метагеном-

ные исследования. Первые 
научные публикации на 
эту тему уже вышли. 

Ожирение изучают и в 
лаборатории сна. У детей 
с этим заболеванием на-
рушены его электрическая 
структура и механика ды-
хания. Порой возникает 
тяжелое осложнение: ап-
ноэ – задержка дыхания во 
время сна. Врачи в это вре-
мя фиксируют у пациентов 
повышение артериального 
давления и нарушение сер-
дечного ритма.

   ковид и вич 
   не проходят 
   беЗ последствий

Ученые центра изучают 
состояние здоровья детей, 
которые рождены от ВИЧ-
инфицированных матерей. 
Значимы достижения в об-
ласти профилактики ВИЧ-
инфекции, и большинство 
детей – 98–99% – оказы-
ваются свободными от нее. 
Работники лаборатории 
инфектологии и имму-
нопрофилактики в педи-
атрии задались вопросом, 
являются ли эти дети здо-
ровыми в полном смысле 
слова, и изучили метабо-
лические изменения. 

– На основании слож-
ных метаболических ме-
ханизмов мы обнаружили, 
что в полной мере считать 
этих детей здоровыми не-
возможно, – поделилась 
информацией заведующая 
лабораторией, доктор ме-
дицинских наук, профес-
сор Алла Петрова. – Они 
нуждаются в длительном 
диспансерном наблю-
дении. У них на-
рушается фи-
зическое и 
психическое 
р а з в и т ие . 
Дети ча-
сто болеют 
р е с п и р а -
т о р н ы м и 
вирусными 
инфекциями 
и рядом сома-
тических хро-
нических заболева-
ний. Исследования про-
должаются. 

Также сотрудники этой 
лаборатории выявили из-
менения иммунного ста-
туса детей после перене-
сенного ковида. Наиболее 
выраженные изменения 
обнаружились в схеме фа-
гоцитоза – это врожденный 
иммунитет, способность 
клеток-фагоцитов перева-

ривать микробные агенты. 
Поэтому таким пациентам 
нужно проводить иммуно-
коррекцию и мониторить 
их состояние здоровья. 

Ученые лаборатории 
психонейросоматической 
патологии детского возрас-
та обследовали переболев-
ших COVID-19 подростков 
в возрасте от 12 до 16 лет. 
Выяснилось, что хотя они 
в основном легко перено-
сили коронавирус, эмоцио-
нальные изменения от него 
остаются в течение года. 
Столько же времени сохра-
няются когнитивные из-
менения в виде нарушений 
памяти, чаще всего кра-
тковременной. Для их пре-
одоления нужны системы 
реабилитации.  

   Фундаментальные 
   исследования 
   в основе терапии 
   и реабилитации

Другие исследования 
ученых показали при-
мерно одинаковую реак-
цию мозга на, казалось бы, 
такие разные недуги, как 
бронхиальная астма, ожи-
рение, артериальная ги-
пертензия. 

– Мы выделили и опи-
сали данный синдром. Он 
указывает на то, что при 
этих заболеваниях, кото-
рые называются еще пси-
хосоматическими, по-
скольку в них играет роль 
психологический фактор, 
больше всего страдает ви-
сочная структура левого 
полушария мозга. Причем 
у мальчиков и девочек оди-
наково. Исходя из этого, мы 

начинаем разрабатывать 
коррекцию, мето-

дологию восста-
новления эмо-

циональной 
и психиче-
ской дея-
тельности 
таких де-
тей, – рас-
сказал ру-

ководитель 
лаборатории 

пс и хонейр о-
с о м а т и ч е с к о й 

патологии детского 
возраста, доктор биологи-
ческих наук Владимир По-
ляков. 

Специалисты центра 
разрабатывают онлайн-
платформу, которая будет 
эффективным инструмен-
том реабилитации детей 
с ДЦП после ботулиноте-
рапии. На сайте пациенту 
или его родителям предо-
ставят информацию для 
качественного выполнения 
положенных упражнений: 
там будут анимированные 
видео, дублирующее тек-
стовое описание и необ-
ходимые комментарии. В 
центре есть подобные раз-
работки и по другим на-
правлениям педиатрии. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА  
и пресс-службы НЦ ПЗСРЧ

Зд    ровье

ÎÎ
ИркутскиеÎученыеÎвыяснили,ÎчтоÎгородскиеÎиÎсельскиеÎ
детиÎразвиваютсяÎпо-разному.ÎУÎсельскихÎболееÎразвитаÎ
зрительнаяÎпамять,ÎаÎименноÎзрительно-Î
пространственныеÎфункции.ÎГородскиеÎжеÎусловияÎ
способствуютÎразвитиюÎпрограммированияÎиÎконтроля,Î
речиÎиÎвербальногоÎмышления.ÎНаиболееÎсильноÎсредаÎ
влияетÎнаÎпсихическоеÎразвитиеÎребенкаÎвÎвозрастеÎÎ
отÎчетырехÎдоÎодиннадцатиÎлет.Î

ВрачÎЛФКÎОльгаÎЛитвинцеваÎдемонстрируетÎтренажерÎReviMotionÎ
дляÎдетейÎсÎДЦПÎиÎдругимиÎзаболеваниямиÎнервнойÎсистемы

ОборудованиеÎдляÎисследованияÎкровиÎноворожденныхÎ
поступилоÎпоÎфедеральнойÎпрограммеÎ«РасширенныйÎ
неонатальныйÎскрининг»

ВысокоэффективныйÎжидкостныйÎхромотографÎбыстроÎ
диагностируетÎ29ÎредкихÎзаболеваний
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   Идет цИфровИзацИя 
   таможнИ

? Сергей Анатольевич, 
какие основные 

задачи стоят перед 
ведомством сейчас?

– Помимо проведения 
качественного таможен-
ного контроля, пресечения 
преступлений и правона-
рушений, борьбы с контра-
бандой стратегически важ-
ных товаров, в том числе 
леса, важнейшим является 
обеспечение экономической 
безопасности, наполнение 
федерального бюджета. 

В 2022 году Иркутская 
таможня перечислила в 
госбюджет свыше 1 млрд 800 
млн рублей таможенных 
платежей, из них 1 млрд 600 
млн рублей – при ввозе обо-
рудования, которое декла-
рировалось на таможенных 
постах для строительства и 
модернизации лесоперера-
батывающих, металлурги-
ческих и газохимических 
производств. Как известно, 
в регионе продолжается ре-
ализация крупных инве-
стиционных проектов.

Сейчас очень важно ока-
зывать содействие добро-

совестным участникам 
внешнеэкономической де-
ятельности (ВЭД), снижать 
административную на-
грузку на бизнес, ускорять 
таможенные операции. И в 
этом помогают современ-
ные информационные тех-
нологии. Сейчас намечена 
цифровизация таможен-
ных органов фактического 
контроля. К ним относится 
и Иркутская таможня, то 
есть мы выполняем тамо-
женные операции, не свя-
занные с электронным де-
кларированием товаров.

И в этом году Иркутская 
таможня участвует в экспе-
рименте, в рамках которого 
планируется при контроле 
грузов обеспечить инспек-
торов планшетами с под-
ключением через интернет 
к программному обеспече-
нию таможенных органов. 

И все данные, к примеру, 
при проведении досмотров 
товаров будут вноситься не 
на бумажный носитель, а 
сразу в электронную базу. 
Это позволит увеличить не 
только скорость оформле-
ния акта досмотра, но и 
проведение фактического 
контроля товаров в целом. 
Кроме того, таможенный 
контроль станет еще более 
прозрачным. 

Необходимо отметить, 
что по всем вопросам, ко-
торые поступают от экс-
портеров и импортеров, 
действует постоянная об-
ратная связь. В Иркутской 
таможне и в Сибирском та-
моженном управлении ра-
ботают горячие линии. 

   Иркутская таможня 
   – едИнственная 
   в сИбИрИ, которая 
   улИчИла в 2022 году 
   «лесные» оПг

? Экспортные 
поставки леса и 

лесоматериалов из 

Иркутской области 
снижаются, но все равно 
он вывозится за рубеж 
в немалом количестве. 
Вы продолжаете уделять 
этому аспекту особое 
внимание?

– Конечно. Несмотря на 
сложившуюся внешнеэко-
номическую обстановку, 
сложности с логистикой, 
в 2022 году общий объем 
отгрузки экспортируемых 
лесоматериалов из региона 
составил 6 млн кубометров. 
Из них 5,5 млн кубометров 
(92,5%) – пиломатериалы; 
450 тыс. кубометров (7,5%) 
– круглый лес осины, бе-
резы. Подчеркну, что сей-
час полностью прекращен 
вывоз необработанной дре-
весины хвойных пород. И 
если кто-то сейчас видит 
транспортировку вагонов 
с бревнами – это как раз 
кругляк лиственных пород 
деревьев. В целом более по-
ловины от общего объема 
экспорта леса всего Сибир-
ского федерального округа 
приходится на Иркутскую 
область. На снижение ле-
соэкспорта повлияли меры, 
принимаемые правитель-
ством, в том числе по за-
прету вывоза стратегиче-
ски важного товара – леса 
в недружественные нам 
страны. Мы отмечаем, что 
отечественные лесоэкспор-
теры в новых условиях ста-

ли больше ориентироваться 
на внутренний рынок.

? Но закон при 
экспорте леса все 

равно нарушается?

– Да. Мы в отношении 
экспортируемых лесомате-
риалов в 2022 году провели 
около 3 тыс. форм тамо-
женного контроля, вклю-
чая 797 таможенных до-
смотров. В итоге возбудили 
624 дела об администра-
тивных правонарушениях 
(АП) по фактам недекла-
рирования лесоматериа-
лов. Это 42,5% от общего 
количества возбужденных 
административных дел. 
Общая сумма назначенных 
штрафов в сфере лесоэк-
спорта составила свыше 41 
млн рублей.

В 2022 году Иркутская 
таможня на канале экспор-
та леса пресекла противо-
правную деятельность двух 
организованных преступ-
ных групп и возбудила 30 
уголовных дел, из них 18 – 
по фактам контрабанды ле-
са (ч. 1 ст. 226.1 УК РФ, семь 
– по фактам контрабанды, 
совершенной ОПГ (ч. 3 ст. 
226.1 УК РФ). Общий объем 
незаконно перемещенных 
лесоматериалов здесь соста-
вил 102,2 тыс. кубометров, а 
их стоимость оценивается 
в 655,6 млн рублей. Под-
черкну, что Иркутская та-
можня стала единственной 
таможней в Сибири, воз-
будившей уголовные дела в 
отношении ОПГ. 

Еще четыре уголовных 
дела возбуждены по фак-
там регистрации фиктив-
ных фирм на подставных 
лиц с целью экспорта неза-
конно заготовленной дре-
весины. Причем за неболь-
шое вознаграждение «ру-
ководителями» становятся 
порой люди без определен-
ного места жительства или 
студенты. Еще одно уго-
ловное дело расследуется по 
факту легализации – от-
мывания 19 млн рублей, 
которые были получены за 
незаконно реализованные 
лесоматериалы. 

   желающИе Похудеть 
   на заПрещенных 
   ПреПаратах 
   Получают срокИ

? Какие еще 
уголовные дела 

возбуждали иркутские 
таможенники? 

– Помимо «лесных», 
пять уголовных дел воз-
буждены по фактам кон-
трабанды сильнодействую-

такая раб    та

Таможня пополняет казну
В 2022 году Иркутская таможня перечислила 
в бюджет свыше 1 млрд 800 млн рублей

 � контроль  По итогам работы в 2022 
году Иркутская таможня вошла в тройку 
лидеров среди сибирских таможен. А в 
части правоохранительной деятельности 
она признана лучшей в Сибири. Подробнее 
об итогах работы ведомства рассказал 
начальник Иркутской таможни, генерал-
майор таможенной службы Сергей 
Зинченко.

ÎÎ
ВÎ2022ÎгодуÎИркутскаяÎтаможняÎвозбудилаÎ37Î
уголовныхÎделÎиÎзарегистрировалаÎ2239ÎделÎобÎ
административныхÎправонарушениях.ÎОбщаяÎсуммаÎ
назначенныхÎадминистративныхÎнаказанийÎ–Îштрафы,Î
конфискацияÎтовараÎ–ÎпоÎтакимÎделамÎсоставилаÎ103,9Î
млнÎрублей.

ÎÎ
ВÎ2022ÎгодуÎсотрудникиÎИркутскойÎтаможниÎпровелиÎ
911ÎтаможенныхÎдосмотровÎиÎ2199ÎтаможенныхÎ
осмотровÎиÎнаблюденийÎтоваров.Î

НачальникÎИркутскойÎтаможниÎгенерал-майорÎтаможеннойÎ
службыÎСергейÎАнатольевичÎЗинченко

4-йÎтаможенныйÎпостÎАэропортÎИркутскÎИркутскойÎтаможни



2115 февраля 2023 № 17 (2511)

щих веществ в междуна-
родных почтовых отправ-
лениях. В январе 2023 года 
по одному из таких дел суд 
приговорил к пяти годам 
лишения свободы условно 
жительницу Шелехова, ко-
торой по почте пришли из 
Казахстана добавки для по-
худения «Горячий перец» 
и «Спирулина» с сибутра-
мином. 

Еще пример: иркутские 
таможенники обнаружи-
ли анаболические стерои-
ды в двух международных 
почтовых отправлениях 
в Усть-Илимск и Саянск, 
они были адресованы спор-
тсмену-любителю и его су-
пруге. На одной из посы-
лок было обозначено, что 
внутри находятся гели для 
ногтей. Экспертиза под-
твердила, что все таблетки 
и жидкости, которые там 
были, в своем составе со-
держат сильнодействую-
щие вещества – сложные 
эфиры тестостерона, дро-
станола, болденона и др. 
Ввоз этих веществ в Рос-
сийскую Федерацию разре-
шен только при наличии 
медицинских документов, 
с указанием наименования 
и количества лекарствен-
ного препарата, назначен-
ного физическому лицу. По 

данному факту возбужде-
но уголовное дело по ч. 1 
ст. 226.1 УК РФ. Дальней-
шее расследование прово-
дит следственный отдел 
Братского линейного отдела 
МВД России на транспорте. 

Буквально на днях за-
вершено уголовное дело по 
факту незаконного переме-
щения наличных денеж-
ных средств в междуна-
родном воздушном пункте 
пропуска Иркутск. В свя-
зи с признанием вины и 
раскаянием суд освободил 
гражданина от уголов-
ной ответственности. Но 
при этом валюту, ставшую 
предметом преступления, 
– 24,4 тыс. долларов (в эк-
виваленте) – обратил в до-
ход государства. 

Замечу, что в соответ-
ствии с законодательством 
из страны запрещено вы-
возить наличные денежные 
средства в любой валюте в 
эквиваленте свыше 10 тыс. 
долларов США, рассчитан-
ном по официальному кур-
су Банка России на дату вы-
воза. Ввоз в страну валюты 
не ограничен, но денежные 
средства на сумму свыше 
10 тыс. долларов подлежат 
обязательному письменно-
му декларированию.

В настоящее время мы 
также продолжаем рассле-
дование уголовного дела по 
факту неуплаты таможен-
ных платежей при ввозе 
автомобиля «Лексус» из 
Абхазии. 

   Международное 
   авиасообщение 
   оживает

? Как проявляют себя 
контрабандисты?

– Более половины дел об 
административных право-
нарушениях зарегистриро-
ваны по контрабандообра-
зующим составам, которые 
имеют высокую степень 
общественной опасности. 
Это несоблюдение запре-
тов и ограничений, предо-
ставление недостоверных 
сведений о перемещаемых 
товарах, недекларирование 
или недостоверное декла-
рирование товаров и де-
нежных средств и прочее. 

В частности, при кон-
троле багажа пассажиров 
международных авиарей-
сов возбуждено 510 адми-
нистративных дел. Дважды 
выявлены случаи незакон-
ного перемещения расте-
ний, содержащих нарко-
тические средства. Кроме 
того, у граждан изъяты три 
ножа и кастет; 479 кг на-
свая; около 4,8 тыс. штук 
сигарет, провозимых сверх 
нормы; 10 литров алкоголя. 

Сумма незаконно пере-
мещаемых наличных де-
нежных средств состави-
ла 3,4 млн рублей, поряд-
ка около 12,5 тыс. долларов 
США, 1,2 тыс. евро, 4,2 тыс. 
тайских бат, 53 азербайд-
жанских маната. 

Всего иркутские тамо-
женники за 2022 год офор-
мили 1083 воздушных суд-
на и осуществили контроль 
багажа свыше 131 тыс. авиа- 
пассажиров. Это, конеч-
но, меньше, чем до панде-
мии. Снижение связано в 
первую очередь с отменой 
воздушного сообщения с 
Китаем из-за коронавирус-
ной инфекции. Так, в 2022 
году мы оформили лишь 
16 «вывозных» авиарейсов 
граждан КНР. 

Значительное количе-
ство пассажирских между-
народных авиарейсов нами 
было оформлено в прошлом 
году из Средней Азии – Уз-
бекистана и Таджикиста-
на. Кроме того, в 2022 году 
было открыто регулярное 
авиасообщение с Монго-
лией. Некоторое время со-
вершались туристические 
полеты в Египет и Турцию. 

Сейчас международное 
авиасообщение постепенно 
оживает. С осени 2022 года 
мы отметили рост пасса-
жиропотока на 14%. Так, 
снова открылись три на-
правления по туристиче-
скому маршруту в Королев-
ство Таиланд – в Бангкок, 
Пхукет, Краби. Всего мы 
провели таможенный кон-

троль в отношении 240 та-
ких авиарейсов. В текущем 
году ожидается восстанов-
ление авиасообщения с Ки-
таем, а значит, работы у 
таможенников прибавится. 

? Какие направления 
еще в поле 

внимания иркутских 
таможенников?

– В 2022 году Иркутская 
таможня пресекла обо-
рот около 22,9 тыс. единиц 
контрафактной продукции, 
незаконно маркированной 
торговыми знаками. Чаще 
всего это табачные изде-
лия, а также обувь, одежда, 
детские игрушки и прочее. 
Также продолжалась рабо-
та на внутреннем рынке 
по выявлению и изъятию 
немаркированной продук-
ции и санкционных това-
ров, включая сыры различ-
ных наименований, орехи, 
фрукты, обувь и другие то-
вары. 

В своей работе мы тесно 
взаимодействуем с други-
ми правоохранительными 
органами, государствен-
ными и контролирующи-
ми ведомствами. В конце 
января на расширенном 
совещании Иркутской та-
можни мы обозначили 

приоритетные направле-
ния совместной работы в 
2023 году, в том числе по 
линии выявления и пресе-
чения оборота наркотиков, 
контрафактной и немарки-
рованной продукции, ва-
лютного контроля.

? Приближается 
День защитника 

Отечества, что 
пожелаете коллегам и 
ветеранам таможни? 

– Я желаю крепкого здо-
ровья, мирного неба над 
головой и веры в лучшее. 
Сейчас непростое время, 
идет специальная военная 
операция. Поэтому особые 
слова благодарности тамо-
женникам и родственни-
кам наших сотрудников, 
которые мобилизованы в 
зону проведения СВО. Ре-
бята, мы вами гордимся 
и помним! Оказываем по-
мощь семьям мобилизо-
ванных, организуем сбор 
гуманитарной помощи, а 
также содействуем органи-
зациям в доставке таких 
грузов в Донбасс.

 � Юлия МАМОНТОВА 
при содействии пресс-службы  
Иркутской таможни 
Фото Иркутской таможни 

такая раб    та

справка
В составе Иркутской таможни девять таможенных постов (Аэро-
порт Иркутск, Иркутский, Ангарский, Усольский, Нижнеудин-
ский, Саянский, Братский, Усть-Илимский, Усть-Кутский), а так-
же два международных воздушных пункта пропуска – Иркутск и 
Братск. Регион деятельности таможни – Иркутская область.    

 Î
По направлению таможенного контроля 
после выпуска товаров возбуждено 70 дел об 
административных правонарушениях и одно 
уголовное дело по части 1 статьи 194 Уголовного 
Кодекса РФ (Уклонение от уплаты таможенных 
платежей). По фактам нарушений валютного 
законодательства возбуждено 300 дел об АП; за 
нарушение порядка отчетности о перемещении 
товаров при взаимной торговле со странами ЕАЭС 
317 административных дел об АП; были выявлены и 
иные правонарушения.

 Î
В Сибири по итогам работы в 2022 году Иркутский 
таможенный пост занял второе место среди таможенных 
постов фактического контроля, а пост Аэропорт Иркутск 
– третье среди воздушных пунктов пропуска. 
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 ВДОХНОВЕНИЕ  
«Тулунские рифмы 
2: проявления 
любви» – под таким 
названием вышел 
второй сборник стихов 
тулунских авторов, где 
главной темой стала 
любовь: счастливая 
и несчастная, уже 
пережитая или только 
зарождающаяся... 

Второй поэтический сборник 
«Тулунские рифмы» – проект мо-
лодежного объединения «Сова». 
Для публикации отобрали самые 
достойные работы, которые оцени-
вало экспертное жюри: Иван Аста-
шеня, руководитель объединения 
«Сова», он же – инициатор по-
этического проекта, номинант на-
циональной литературной премии 
«Поэт года» за 2019 год, Эвелина 
Герасименко, номинант премии 
«Поэт года» за 2021 год, автор тек-
стов песен группы «УтехIN», Иван 
Будник, автор серии книг «Кровь 
времен», член Российского союза 
писателей. 

От авторов редколлегия полу-
чила 30 заявок. В сборнике опу-
бликовали стихи 15 авторов Тулуна 
и Тулунского района. В первом из-
дании поэтов не ограничивали в 
выборе тем. Второй сборник – ис-
ключительно любовная лирика. 

– Многие жители прислали нам 
свои работы, правда, отклик в этот 
раз не такой большой, как два года 
назад, когда мы выпускали первый 
сборник, причина – узкая темати-
ка издания, – пояснил Иван Аста-
шеня. 

Он – не только инициатор поэ-
тического проекта, но и автор сти-
хотворения «Мама» в сборнике, 
которое сочинил еще в начальной 
школе. 

– Если спрашивать меня, что 
такое любовь, то скажу: это что-то 
доброе и светлое. С годами проис-
ходит переосмысление не только 
чувств к кому-то, но и раскрытие 
себя и своих возможностей. Если в 
детстве я проявлял чувства любви 
к родным и близким, то в более 
осознанном возрасте стал прояв-
лять их и к остальным, – говорит 
Иван. 

ЧТО ТАКОЕ ЛЮБОВЬ?

Для некоторых «Тулунские 
рифмы» стали литературным де-
бютом. Среди новых авторов – Та-
тьяна Курилина. Девушке 19 лет, 
она студентка Тулунского мед-
колледжа. Поэзией увлекается с 13 
лет, с публикой поделилась своим 
творчеством только сейчас. В сбор-
ник вошло ее стихотворение «Что 
такое любовь?» 

– Я написала небольшой белый 
стих: он без рифмы, многие не 
понимают этого стиля, и я очень 
удивилась, когда увидела себя сре-
ди авторов сборника. Долго думала 
над названием, в итоге выбрала 

простое – «Что такое любовь?» 
К стихотворению я добавила не-
большое эссе на эту тему. Для меня 
любовь – это взаимоотношения 
между людьми, в процессе кото-
рых они стремятся познать друг 
друга и решить свои проблемы. В 
стихотворении я пишу и об этом... 
Еще любовь в моем понимании 
это ожидание. Когда ждешь, наде-
ешься и веришь во что-то светлое 
и доброе... Что же такое любовь? 
Спрашиваю не только у себя, но 
и у других. Любовь открывает все 
двери, независимо от того, как бы 
плотно они не были заперты. Для 
меня это чувство, живущее в серд-
це, – размышляет автор. 

СТИХИ СЕСТРЕ 

Галина Александрова – посто-
янный автор сборников «Тулун-
ские рифмы». Ей 72 года. Отпра-
вить работы на конкурс стихов ее 
уговорила дочь. Она же помогла 
перепечатать на компьютере ру-
кописи. Автор призналась, что 
до публикации в сборни-
ке почти никому не 
рассказывала, 
что пишет 
стихи, хотя 
поэзия увле-
кала с юно-
сти. В школе 
литература и 
русский язык 
были любимы-
ми предметами, 
сочинения писа-
ла на пятерки, но 
профессию выбрала 
другую, не связан-
ную с языком. До то-
го как выйти на пен-
сию, 44 года проработа-
ла директором страховой фирмы. 

Во второй сборник вошло ее 
стихотворение «Сестра». 

– Родных сестер у меня нет, 
зато есть двоюродная, с которой 
мы росли вместе. У нас разни-
ца в возрасте полтора месяца, с 
детства мы были очень близки, 
и по сей день у нас прекрасные 
отношения. Когда у сестры был 
день рождения, я решила поздра-
вить ее стихотворением. Писала 

по вдохновению. Стихи – это ведь 
про настроение, состояние души, 
– размышляет автор. 

Галина Александрова сказа-
ла, что даже не представляла, как 
много пишущих людей живет в 
Тулуне, пока не увидела работы 
талантливых земляков в сборнике: 

– Отрадно видеть среди авторов 
и молодежь, и людей моего воз-
раста. Очень много талантливых 
произведений!

НАПИСАНО НА ОДНОМ 
ДЫХАНИИ 

Еще один автор – Антон Толку-
нов, ему 24 года, родился в Тулуне. 
После наводнения 2019 года пере-
ехал в Иркутск. Писал несколько 
лет материалы в газеты, сейчас 
работает видеомонтажером и ведет 
свой канал на видеохостинге. Как 
и Галина Александрова, он публи-
ковался и в первом сборнике «Ту-
лунские рифмы». 

В поэтическом багаже молодого 
автора около 30 стихотворе-

ний, и он задумывает-
ся над тем, чтобы 

издать соб-
с т в е н н ы й 
сборник. Го-
ворит, что 
тяга к поэзии 
у него от от-
ца, который с 
молодости со-
чинял стихи, и 
в этом году то-
же вошел в число 
авторов сборника 
с тремя работами: 

«Береза», «Лю-
бовь» и «Как я могу 

тебя забыть?»

– Помню, у отца была тетрадка, 
куда он записывал свои стихот-
ворения, и мне это нравилось, я 
брал с него пример. Стихи пишу 
интуитивно, много читаю других 
авторов, еще со школы мне очень 
нравится Есенин. Бывает, пишется 
на одном дыхании, строчки при-
ходят, главное успеть их записать, 
со стихами, которые я отправил в 
сборник, было именно так, – рас-
сказал Антон. 

Во второй сборник вошли два 
стиха Антона. Первый, «Верони-
ка», посвятил своей девушке. Вто-
рое, «Дневник» – о том, как старик 
читает старушке у камина днев-
ник, который он вел всю жизнь, 
и важные события их совместной 
жизни проносятся воспоминания-
ми перед глазами семейной пары. 

– В стихотворении «Вероника» 
я вспомнил наш поход на пик Люб-
ви, который, как гласит легенда, 
проверяет чувства влюбленных. Я 
сравнил подъем на пик с жизнен-
ным путем и трудностями, кото-
рые порой предстоит пройти влю-
бленным, ведь в жизни, несмотря 
на все преграды, нужно идти толь-
ко вперед, – поделился Антон. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ... 

Второй сборник «Тулунские 
рифмы» презентовали пару меся-
цев назад. Над дизайном и оформ-
лением издания работала Валерия 
Бондарь из Иркутска. Пока тираж 
у сборника небольшой – 100 экзем-
пляров.  

– Сложности, как всегда, с фи-
нансированием. К сожалению, 
деньгами нас никто не поддержал, 
второй сборник, как и тот, что вы-
шел два года назад, мы печатали 
за свой счет, но при этом тираж 
сейчас в два раза выше: московская 
типография предоставила выгод-
ные условия, – объяснил инициа-
тор проекта. 

По экземпляру сборника полу-
чил каждый автор, часть тиража 
отдали в библиотеки Тулуна и Ту-
лунского района. В планах творче-
ского объединения «Сова» – вы-
пустить следующие «рифмы» с 
новыми стихами талантливых 
земляков.

– «Тулунские рифмы» – это 
уже не просто сборник стихот-
ворений. Это сплочение поэтов 
и поэтесс небольшого сибирского 
края. Рады и дальше популяризи-
ровать произведения наших сооте-
чественников, – говорят организа-
торы. 

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото предоставлено сообществом 
«Сова»

Счастливая и несчастная
Тулунские поэты выпустили сборник стихов о любви 
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�� РеставРация  
В областной 
библиотеке  
им. И.И. Молчанова-
Сибирского 
идет работа по 
реставрации 
книжных 
памятников. 
Специалистам 
удалось восстановить 
32 бесценных 
раритета 

Старинные книги – эти 
рукописные, печатные из-
дания нуждаются во вни-
мании и сохранении, по-
скольку созданы с примене-
нием особо хрупкого мате-
риала – бумаги, пергамента, 
кожи.

– «Звание» памятни-
ка книга может получить 
по двум критериям: хро-
нологический и социально 
значимый. С хронологиче-
ским критерием все про-
сто – это книги, изданные 
до 1830 года, и рукописные 
книги, созданные до XVIII 
века включительно. Соци-
ально значимый критерий 

означает, что книга облада-
ет выдающейся духовной, 
материальной ценностью и 
особым историческим, на-
учным, культурным зна-
чением. Библиотекари со-
ставляют доказательства 
этой значимости и готовят 
представление, которое рас-
сматривает экспертный со-
вет. Если решение совета 
положительное, то библи-
отекарь направляет заявку 
в офис Реестра книжных 
памятников, где ей при-
сваивается идентифика-
ционный номер и офици-
альный статус памятника, 
– пояснила заведующая от-
делом по связям с обще-

ственностью библиотеки  
им. И.И. Молчанова-Сибир-
ского Юмжан Раднаева.

Фонд отдела истори-
ко-культурного наследия 
библиотеки насчитыва-
ет более 26 тыс. книг, га-
зет, журналов, изданных в 
XVII–XXI веках. Среди них 
владельческие и тематиче-
ские коллекции, книги, из-
данные в Иркутске начиная 
с 1861 года, книги времен 
Великой Отечественной во-
йны. В число особо ценных 
входят книги из личной 
библиотеки купцов Влади-
мира и Гавриила Казанце-
вых конца XIX – начала XX 
веков, библиотека истори-
ка, летописца Нита Рома-
нова (1871–1942), издания с 
дарственными надписями 
известных ученых, писате-
лей, общественных деяте-
лей и многие другие.

С книжными памятни-
ками работают специали-
сты регионального центра. 
Эксперты по консервации 
библиотечных фондов ве-
дут мониторинг сохранно-
сти фонда, выявляют, из-
учают и описывают книж-
ные памятники. Они также 
составляют план меропри-
ятий по срочной и плано-
вой реставрации книг. 

До 2022 года реставрато-
ры Молчановки проводили 
только профилактические 
мероприятия с книжными 
памятниками. Они следи-
ли за контролем темпера-
туры и влажности, очист-
кой воздуха, проводили 
дезинфекцию документов. 
А еще готовили контейне-
ры и папки для безопасного 
хранения. Но для опера-
тивных мероприятий нуж-
ны особые специалисты.

– У наших коллег ушло 
больше года, чтобы прове-
сти достаточное количество 
реставрационных работ, 
подготовить документы и 
пройти аттестационную ко-
миссию минкультуры Рос-
сии по специальности «ху-
дожник-реставратор пере-
плетов». Теперь у них много 
работы. В Реестр книжных 
памятников России внесено 
821 издание, хранящееся у 
нас, – рассказала директор 
Иркутской областной госу-
дарственной универсальной 
научной библиотеки имени 
И.И. Молчанова-Сибирского 
Лариса Сулейманова. 

– Сегодня, по данным 
Реестра аттестованных 
специалистов в области со-
хранения объектов куль-
турного наследия, в России 
числится 44 художника-
реставратора переплетов. В 

Москве и Санкт-Петербурге 
работают 24 специалиста, 
а в Иркутске – семь. И все 
они трудятся в Иркутской 
областной библиотеке им. 
И.И. Молчанова-Сибирско-
го. Поэтому реставраторы 
книжных памятников та-
кие же редкие и ценные, 
как книги, с которыми они 
работают, – подчеркнула 
Юмжан Раднаева.

В 2022 году реставраторы 
восстановили 32 книжных 
памятника. Это специали-
зированная, художествен-
ная и нормативно-правовая 
литература 1871–1919 годов 
выпуска. Среди изданий 
сборники стихов Алексан-
дра Блока и Петра Солнцева, 
уставы Иркутского ремес-
ленного собрания, Обще-
ственного собрания, Обще-
ства взаимного кредита и 
Императорского русского 
географического общества. 

По программе сохранно-
сти книжных памятников 
в библиотеке им. И.И. Мол-
чанова-Сибирского ежегод-
но будет реставрироваться 
не менее 30 книжных па-
мятников. Ознакомиться с 
их электронными копиями 
можно на сайте книгохра-
нилища по ссылке https://
kp.irklib.ru/ 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Ирины ЦЫМБАЛИСТ

Передвижная выставка для 
юных пациентов больницы прод-
лится до конца 2023 года. Всего 
в экспозиции 100 экземпляров 
книг из фонда библиотеки для 
детей разного возраста. В тече-

ние года по мере надобности 
книжный фонд выставки может 
обновляться.
Проект направлен на библиотеч-
но-информационное обслужи-
вание детей, преодоление книж-
ной изоляции у юных читателей, 
развитие их познавательной 
активности, а также на психо-
логическую и эмоциональную 
поддержку детей, оказавшихся 
вдали от дома. 
Передвижная выставка включа-
ет художественные, научно-попу-
лярные книги и энциклопедии. В 
их числе любимые не одним по-
колением детей произведения 
известных отечественных и за-
рубежных писателей-классиков 
и современных авторов: Ирины 

Токмаковой, Софьи Прокофье-
вой, Григория Остера, Наринэ 
Абгарян и других. 

Также ребята смогут почитать 
известные книги авторов Иркут-

ской области: фантастическую 
повесть «Машина времени Коль-
ки Спиридонова» Марка Серге- 
ева, сборники рассказов Вален-
тина Распутина, поэтический 

сборник «Озорной словарик» 
Юрия Баранова и другие.

За несколько дней работы пере-
движной выставки дети сразу 
проявили к ней большой инте-
рес, с удовольствием берут кни-
ги и читают их в палатах.

Стоит отметить, что это уже не 
первый проект совместного со-
трудничества библиотеки имени 
Марка Сергеева и детской клини-
ческой больницы. В 2009–2011 
годы специалисты библиотеки 
проводили для маленьких па-
циентов в стенах больницы раз-
личные мероприятия: театрали-
зованные инсценировки сказок, 
познавательные игры-беседы, 
чтения вслух, литературные вик-
торины.

 � Екатерина ЖУРАВЛЕВА

такая�Раб����та

В Иркутске спасают 
литературные памятники

ПеРедвижная�выставка

�� Чтиво ��иркутская�
областная�детская�
библиотека�им.�Марка�
сергеева�организовала�
передвижную�книжную�
выставку�в�иркутской�
государственной�
областной�детской�
клинической�
больнице�–�в�центре�
психотерапевтической�
помощи�детям.
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В течение пяти дней, с 
8 по 12 февраля, в городе 
на берегу Байкала прохо-
дили разные мероприятия, 
посвященные белому твор-
честву. Волонтеры, жите-
ли и гости города, а также 
представители бизнеса и 
разных местных организа-
ций создавали единое арт-
пространство. 

Для участников фести-
валя подготовили цилин-
дры из снега, из которых 
они вырезали снежные 
фигуры. Так, на пришколь-
ных участках, во дворах, 
на территории кафе, БЦБК, 
Набережной и других лока-
циях появилось около ты-
сячи белых скульптур. 

Среди участников фе-
стиваля – не только жите-
ли Приангарья. Например, 
персонажа Чебурашку, гео-
метрические фигуры, до-
машних питомцев сделали 
выпускники программы 
«Президентские каникулы 
на Байкале – 2023. Байкаль-
ский дзен», а это свыше 40 
управленцев из более чем 
30 регионов России, в том 
числе из Калининграда, 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Нижнего 
Новгорода, Новосибирска и 
других городов. 

Самая грандиозная 
снежная фигура – Будда 
размером 12 на 4 метра, обо-
сновалась на берегу Байкала. 
Перед тем как мастера на-
чали работу, служители из 
Иркутского дацана провели 
обряд подношения духам.

– Огромный интерес 
проявили наши буддисты. И 

ламы сказали, что это очень 
хорошая идея. Приехали сю-
да, благословили и сделали 
обряд, – рассказал снежный 
мастер Игорь Боровский.

Во второй и третий день 
фестиваля Байкальск пре-
вратится в город-мастер-
скую. По всему городу про-
ходили десятки мастер-
классов. Библиотеку на 

время превратили в швей-
ный цех и примерочную, а 
в Байкальском техникуме 
отраслевых технологий и 
сервиса создавали фигуры 
из полотенец, украшения 
для волос, открытки и даже 
десерты. Все белого цвета – 
в тематику фестиваля.

В дни закрытия состо-
ялась ярмарка экотоваров, 

от центральной площади 
города до территории БЦБК 
прошел белый карнавал, 
жители и гости города бы-
ли в белых маскарадных 
костюмах. В автотран-
спортном цехе БЦБК от-
крыли выставку картин и 
инсталляций художников, 
белый бал, показ теплой 
моды от иркутских моде-
льеров. Завершился фести-

валь концертом тишины на 
берегу Байкала.

Организатором фести-
валя стал клуб творческих 
путешествий «Глубинка», 
администрация Байкаль-
ского муниципального об-
разования выступили од-
ними из партнеров фести-
валя и членами координа-
ционного совета.

– «Снегомэн» в Бай-
кальске оказался неверо-
ятно популярен, его участ-
никами и гостями стали 
тысячи людей. Каждый мог 
быть участником фестива-
ля без регистрации и про-
чих условий. В будущем мы 
продолжим эту традицию, 
будем его развивать, сохра-
няя главную идею – твор-
чество без границ, – расска-
зала Любовь Можаева, соор-
ганизатор Клуба творческих 
путешествий «Глубинка».

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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��Мастерская  Тысяча снежных скульптур, мастер-классы, 
экоярмарка, карнавальное шествие, показ теплой моды и 
концерт тишины – на прошлой неделе в Байкальске прошел 
фестиваль «Снегомэн», превратив город в резиденцию белого 
творчества. 

творчеств

Большой Будда  
на берегу Байкала


